
У таможни  
на посылках
Правила международной 
интернет-торговли 
станут строже 

Минфин готовится поменять 
 правила игры на рынке трансгра-
ничной интернет-торговли: его 
проект предлагает ввести  статус 
уполномоченного оператора 
в этой сфере, который смогут по-
лучить не все компании. Пока но-
вое регулирование ограничится 
рамками эксперимента, который 
пройдет с 15 мая до конца 2018 
года. Участвовать в нем планиру-
ет и «Почта России», также пре-
тендующая на статус уполномо-
ченного оператора.

Положение «Об уполномочен-
ном операторе по ввозу (вывозу) то-
варов для личного пользования, пе-
ремещаемых в рамках международ-
ной электронной торговли» опубли-
ковано Минфином на regulation.
gov.ru. Статус уполномоченного опе-
ратора сможет получить компания, 
не менее двух лет находящаяся в ре-
естре таможенных представителей, 
обладающая опытом декларирова-
ния товаров для личного пользова-
ния и предоставившая обеспечение 
в размере €1,5 млн. Также она долж-
на иметь информационную систему, 
совместимую с ЕАИС таможенных 
органов, для передачи персональ-
ных данных клиентов и информа-
ции о посылках. Если таможенный 
орган установит факты недостовер-
ного декларирования, в том числе 
ИНН и года рождения физических 
лиц, в адрес которых доставляются 
товары, компания может лишиться 
статуса уполномоченного оператора.

Взаимодействие уполномочен-
ных операторов международной 
электронной торговли и Федераль-
ной таможенной службы (ФТС) про-
тестируют с 15 мая до 31 декабря 
2018 года. Для курьерских компа-
ний эксперимент будет проходить 
по всей стране, а для «Почты Рос-
сии» — в месте международного по-
чтового обмена в районе аэропорта 
Внуково, следует из проекта прика-
за Минфина.

Представитель «Почты России» 
Сергей Коляда подтвердил 

”
Ъ“ пла-

ны ФГУПа по участию в экспери-
менте и намерение получить статус 
уполномоченного оператора.

деловые новости — с8

Дональд Трамп за ценой не постоит
Президентский проект бюджета США на 2019 год вышел воинственным

Президент США Дональд 
Трамп опубликовал вче-
ра свои предложения по 
бюджету страны на 2019 
финансовый год. Глава 
Белого дома предложил 
увеличить его до $4,4 трлн, 
похоронив таким образом 
собственные обещания 
сделать бюджет безде-
фицитным. Расходы Пен-
тагона — и без того круп-
нейшие среди оборонных 
ведомств мира — пред-
лагается увеличить еще 
на 13%, до $686 млрд. 
Из документа следует, 
что $250 млн может быть 
выделено на «помощь Ук-
раине в укреплении суве-
ренитета», а $6,3 млрд — 
на сдерживание России 
в Европе. В проекте бюд-
жета отмечено, что «дол-
госрочное стратегическое 
соперничество с Кита-
ем и Россией» есть и бу-
дет в обозримом будущем 
ключевым приоритетом 
для Пентагона.

В обращении к членам 
Конгресса, которым открыва-
ется обнародованный вчера 
документ, президент Трамп 
отмечает: «За год совместной 
работы мы заложили основы 
новой эры Американского 
Величия (так в тексте.— 

”
Ъ“). 

Мы усилили экономический 
рост, создали более 2 млн ра-
бочих мест и увеличили ры-
нок ценных бумаг почти на 
$5 трлн. Безработица на ми-
нимальном уровне за 17 лет. 
Зарплаты растут. Работодате-
ли возвращаются в Америку». 
«США вновь встали на путь 
победителей. Великий дух 
оптимизма продолжает ох-

ватывать нашу страну. Аме-
риканцы наконец-то могут 
быть уверены в том, что луч-
шие дни у нас впереди»,— за-
явил Дональд Трамп.

Что именно ждет аме-
риканцев, поясняется на 
150 страницах докумен-
та. Бюджет на 2019 год дол-

жен быть $4,4 трлн, притом 
что в 2018 финансовом году 
он составляет $4,094 трлн. 
Предложенный президен-
том США бюджет оказался 
дефицитным: в 2019 году не-
обходимо будет затыкать ды-
ру в $984 млрд (в 2017 году — 
$666 млрд). Политика До-

нальда Трампа, таким обра-
зом, предполагает одновре-
менное увеличение расхо-
дов при снижении доходов: 
в прошлом году налоги бы-
ли сокращены, что приведет 
за десятилетие, с 2018-го по 
2027 год, к недостаче $3,7 тр-
лн. Напомним, что опублико-

ванный в мае 2017 года адми-
нистрацией Дональда Трам-
па документ «Новая основа 
для американского величия» 
обещал «уничтожение бюд-
жетного дефицита в течение 
следующих десяти лет».

Речь идет лишь о предло-
жениях президента Трам-

па — в дальнейшем они бу-
дут обсуждаться в Конгрес-
се, где затем должны быть 
утверждены большинством 
голосов. При этом практи-
ка показывает, что в ходе об-
суждения проект часто пре-
терпевает серьезные изме-
нения. Впрочем, финальное 
слово в любом случае остает-
ся за президентом, который 
подписывает или отклоняет 
итоговый документ.

Главными статьями, по 
которым президент США 
просит увеличить бюджет, 
стали инфраструктура и обо-
рона. Следуя своим пред-
выборным обещаниям, До-
нальд Трамп предложил вы-
делить $200 млрд на обнов-
ление дорог, мостов и аэро-
портов. При этом предпо-
лагается, что $1,3 трлн на те 
же цели удастся привлечь от 
правительств штатов и част-
ных инвесторов. Отдельная 
статья предполагаемых рас-
ходов — строительство сте-
ны на границе с Мексикой, 
на которое планируется по-
тратить $1,6 млрд (напом-
ним, ранее Дональд Трамп 
утверждал, что строительст-
во должна оплатить мекси-
канская сторона).

Финансирование оборон-
ного ведомства США предло-
жено увеличить до $686 мл-
рд (плюс $80 млрд, или 13%, 
по сравнению с прошлым го-
дом). Среди упомянутых во-
енных кампаний США за ру-
бежом, на которые пойдет 
финансирование,— Сирия, 
Ирак, Афганистан.

мировая 
политика — с6

Инвестпрограмма 
энергетики  
не выдержала перегрузки
Ее решили сократить на треть  
после выступлений представителей отрасли 

Как выяснил ”Ъ“, вице-премьер Арка-
дий Дворкович счел завышенными ожи-
дания зеленой энергетики, АЭС и ГЭС, 
которые также претендуют на участие 
в программе модернизации объемом до 
1,5 трлн руб. Поручение президента РФ 
позволило конкурентам тепловой гене-
рации рассчитывать на часть инвестре-
сурса, но на всех средств явно не хватит. 
В итоге вице-премьер поручил Минэнер-
го объем инвестиций в целом сократить 
примерно на 30%. Остаток средств бу-
дет представлять собой «резерв» на слу-
чай инфляционных колебаний.

В понедельник на совещании у Аркадия 
Дворковича «РусГидро», «Роснано» (представля-
ет зеленую энергетику), «Россети», «Росэнергоа-
том» и владельцы ТЭС раскрывали свои планы 
на участие в разделе крупнейшего в отрасли 
инвестресурса — 1,5 трлн руб., «высвобождаю-
щихся» в 2020-х годах после завершения круп-
ных энергостроек по договорам на поставку 
мощности (ДПМ, обеспечивают возврат инве-

стиций за счет повышенных платежей потре-
бителей оптового энергорынка). Этот денеж-
ный поток планировалось направить на мо-
дернизацию ТЭС, что и одобрил осенью пре-
зидент РФ Владимир Путин, но в тексте его по-
ручений в конце 2017 года другим участникам 
энергорынка также дано было право участво-
вать в разделе «инвестпирога». В модерниза-
ции надо учесть удаленные энергообъекты, зе-
леную генерацию, сети и АЭС — и так, чтобы 
энергоцены не росли быстрее инфляции.

В итоге желающих участвовать в програм-
ме стало больше. В борьбу включилось «Ру-
сГидро», которому нужно обновлять ТЭС на 
Дальнем Востоке и ГЭС, затем «Евросибэнер-
го» Олега Дерипаски с сибирскими ГЭС. Пла-
ны владельцев АЭС, ГЭС и возобновляемой 
генерации (ВИЭ), представленные на сове-
щании, едва ли не превысили весь исход-
ный объем программы, рассказал 

”
Ъ“ один 

из участников совещания.
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Следствие  
дошло до места взрыва
Эксперты начали изучение  
черных ящиков с разбившегося Ан-148

Эксперты Межгосударственного ави-
ационного комитета (МАК) приступили 
к расшифровке бортовых самописцев 
разбившегося в Подмосковье в ми-
нувшее воскресенье пассажирского 
Ан-148-100В «Саратовских авиалиний». 
По результатам этой процедуры след-
ствие определится с основной версией 
катастрофы, пока наиболее вероятны-
ми участники расследования называют 
обледенение, из-за которого самолет 
мог свалиться в штопор, отказ техники 
или ошибку экипажа. Прокуратура тем 
временем приступила к проверке го-
сорганов, контролировавших деятель-
ность авиаперевозчика — «Саратовские 
авиалинии».

О том, что оба бортовых самописца с раз-
бившегося Ан-148 доставлены в лаборато-
рию МАК, стало известно вчера вечером. 
Поиски обломков самолета, элементов его 
оснастки, а также останков жертв катастро-
фы на территории площадью 30 га вели око-
ло 900 сотрудников МЧС. Местность, на кото-
рой разбился Ан-148, обильно покрыта сне-
гом, поэтому в некоторых случаях спасате-

лям пришлось топить его тепловыми пушка-
ми. В МЧС сообщили об обнаружении почти 
500 элементов разбившейся машины и бо-
лее 1400 фрагментов тел погибших.

Участники разбирательства по-прежне-
му не торопятся выдвигать приоритетную 
версию трагедии. Официальный представи-
тель СКР Светлана Петренко заявила, что до 
столкновения с землей самолет был цел и не 
горел, а взрыв, который был зафиксирован 
камерами наружного наблюдения частных 
домов расположенного неподалеку посел-
ка, произошел уже при падении машины 
или сразу после него. По данным источни-
ков 

”
Ъ“, следователи уже допросили весь 

топ-менеджмент «Саратовских авиалиний», 
а в офисе авиакомпании силовики провели 
выемки документов. Следственные дейст-
вия также велись в аэропорту Пензы, откуда 
разбившийся самолет выполнял в тот день 
один из своих рейсов в Москву. Там право-
охранители изъяли документы, касавшиеся 
полета, а также образцы топлива, которым 
был заправлен самолет. 
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Формирование финансового 
рынка Евразийского союза долж-
но создавать условия для новых 
технологий и общих финансовых 
платформ и цифровой валюты, 
отметили вчера участники семи-
нара в Евразийской экономи-
ческой комиссии (ЕЭК). В ЕАЭС 
признают, что затягивать вклю-
чение союза в мировую техноло-
гическую повестку нельзя — но 
пока даже национальные регуля-
торы стран союза не готовы к ре-
шительным шагам. Впрочем, и 
в самой ЕЭК вопрос будут в бли-
жайший год обсуждать в рамках 
серии семинаров.

Цифровая повестка стала одним 
из ключевых направлений развития 
ЕАЭС, заявила вчера министр ЕЭК по 
интеграции и макроэкономике Тать-
яна Валовая на семинаре «Блокчейн 
и криптовалюты: каналы влияния 
на макроэкономическую политику 
в евразийском регионе». По ее сло-

вам, цифровизация как изменение 
традиционных моделей экономики 
напрямую влияет на макростабиль-
ность региона и интеграцию — и 
особенно на формирование общего 
финансового рынка к 2025 году — и 
поэтому требует пристального вни-
мания властей ЕАЭС. 

Проект цифровой трансформа-
ции союз уже запущен, напомнила 
министр ЕЭК по внутренним рын-
кам и информатизации Карине Ми-
насян — но процесс идет с опоздани-
ем. «Уже настало время формирова-
ния евразийской цифровой инфра-
структуры — финансовых и платеж-
ных платформ и финансовых ин-
струментов, их наличие будет опре-
делять нашу конкурентоспособ-
ность, в том числе традиционного 
бизнеса»,— уверена министр. Ина-
че пользователи предпочтут пользо-
ваться платформами в других юрис-
дикциях, что угрожает цифровому 
суверенитету союза. Напомним, с 

планами создания единых цифро-
вых платформ ЕАЭС для обмена дан-
ными, формирования «пространст-
ва электронного доверия» и геоин-
формационной системы ранее вы-
ступил премьер-министр РФ Дмит-
рий Медведев (см. 

”
Ъ“ от 3 февраля). 

Что касается регулирования блок-
чейна и криптовалют — по мнению 
госпожи Минасян, страны союза 
должны сформулировать общую по-
зицию и активно участвовать в фор-
мировании международных стан-
дартов, а начинать нужно с создания 
в ЕАЭС «регуляторных песочниц» и 
единого регулирования краудфан-
динга и крауд-инвестиций. Запуск же 
евразийской цифровой валюты спо-
собствовал бы преодолению недо-
статков национальных финансовых 
систем, если бы она использовалась 
совместно с фиатными валютами в 
инвестпроектах, заявила министр. 

Об одном только снятии барье-
ров на рынке ЕАЭС говорить позд-

но: «Сейчас задача стоит по-ино-
му: надо создать абсолютно новый 
финансовый рынок, не только ре-
шить задачу снятия барьеров, но и 
совместными усилиями войти в но-
вую цифровую эпоху»,— считает 
и Татьяна Валовая. Инфраструкту-
ру общего финансового рынка не-
обходимо выстраивать сразу в двух 
плоскостях — снимая барьеры и со-
здавая условия для внедрения но-
вых технологий, согласен министр 
ЕЭК по экономике Тимур Жаксылы-
ков. Основной проблемой он счи-
тает излишние опасения нацио-
нальных регуляторов и их неготов-
ность к решительным шагам. Блок-
чейн, искусственный интеллект и 
big data, создающие новые возмож-
ности, но и новые риски, пугают ре-
гуляторов и рынки, национальное 
регулирование находится в зачаточ-
ном виде, отметил господин Жаксы-
лыков, а переход к транснациональ-
ному будет еще труднее. «При доста-

точном технологическом потенциа-
ле готовности и осмысленности со 
стороны регуляторов и професси-
оналов рынка пока не наблюдает-
ся»,— говорит он. 

По словам главного экономиста 
Евразийского банка развития Яро-
слава Лисоволика, сегодня режимы 
регулирования криптовалют ничуть 
не менее волатильны, чем они сами, 
а институтам развития необходима 
ясность и устойчивость регулирова-
ния. И хотя криптовалюты подрыва-
ют суверенное право эмиссии и мо-
гут влиять на эффективность денеж-
но-кредитной политики, оптималь-
ным подходом видится их регули-
рование, а не запрет, полагает экс-
перт. В мире наблюдается неудовлет-
воренный спрос на резервные валю-
ты — и в долгосрочной перспекти-
ве криптовалюты могли бы стать ин-
струментом «дедолларизации» эко-
номик ЕАЭС, говорит он.

Надежда Краснушкина

Евразийскую интеграцию приправят криптовалютой
Общий финансовый рынок будут создавать на базе новых технологий

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 21,1

процента составил прирост объема импорта из стран дальнего зарубежья в январе 2018 года (в 
годовом выражении, к январю 2017-го), сообщила вчера Федеральная таможенная служба. В стоимостном 
выражении месячный объем импорта из этих стран составил $13,7 млрд. Темпы прироста ввоза товаров в 
январе сократились. В октябре 2017 года (к октябрю 2016-го) они составляли 18,4%, в ноябре — 24,8%, в де-
кабре — 25,7%. Импорт машиностроительной продукции (самая значимая позиция ввоза в РФ) в январе уве-
личился на 21,1%, в том числе за счет роста закупок механического оборудования на 19,7%. За весь 2017 год 
импорт из стран дальнего зарубежья составил $202,3 млрд и по сравнению с 2016 годом увеличился на 24,3%.

ФАРМРЫНОК

В 2017 году лекарства 
в РФ не дорожали

В 2017 году российские аптеки 
продали 5,066 млрд упаковок 
лекарств на сумму 940,7 млрд руб. 
(в розничных ценах). По сравнению 
с 2016 годом показатель продаж 
в стоимостном выражении вырос 
на 6,5%, в упаковках — на 3,5%. 
Такие данные приводит маркетин-
говое агентство DSM Group.

Инфляция в лекарственной 
сфере в 2017 году оказалась 
практически нулевой: за год цены 
выросли только на 0,3%. Этот 
показатель для препаратов из 
списка жизненно необходимых 
и важнейших (ЖНВЛП, цены на них 
устанавливаются государством) 
составила 0,06%, для остальных — 
0,4%. В итоге уровень инфляции 
в коммерческом сегменте оказался 
самым низким на рынке за послед-
ние три года (препараты ЖНВЛП 
в 2016 году подорожали на 1,3% 
и на 16% в 2015-м, остальные — 
на 6,9% и 19% соответственно). 
Это, впрочем, соответствует тренду 

на снижение инфляции в целом 
по экономике (по итогам 2017 года 
показатель составил 2,2%). Им-
портные препараты выросли в цене 
на 0,6%, российские подешевели 
на 0,5%. Рецептурный сегмент 
подорожал на 0,1%, безрецептур-
ный — на 0,4%.

В отсутствие инфляции прирост 
рынка в ценовом выражении 
вызван увеличением продаж более 
дорогих лекарств. Доля лекарств 
с ценой свыше 500 руб. увеличи-
лась в рублях и в упаковках, в то 
время как доли препаратов других 
ценовых категорий сокращались 
или не менялись в обоих измерени-
ях. В 2017 году доля отечественных 
препаратов составила 28,5% в 
стоимостном выражении и 58,7% 
— в натуральном. При этом реали-
зация отечественных препаратов 
через аптеки в рублях выросла 
на 7,4%, импортных — на 6,1%. 
За счет этого доля российских 
препаратов в структуре аптечных 
продаж увеличилась.

Средняя стоимость упаков-
ки отечественного препарата 
в розничных ценах за 2017 год 
составила 90 руб., что приблизи-
тельно в 3,6 раза ниже стоимости 
упаковки импортного лекарствен-
ного средства (около 321 руб.). 
Доля оригинальных препаратов 
на рынке в прошлом году соста-
вила 34,6% в стоимостном выраже-
нии и 13,8% — в натуральном. 
Относительно 2016 года она сокра-
тилась по обоим показателям, в 
то время как дженерики выросли 
в стоимостном объеме на 8,3%, 
в упаковках — на 4,1%. Средняя 
стоимость упаковки оригинального 
препарата составила 646 руб. 
(+3,5% к показателю 2016 года), 
дженерика — 141 руб. (+4%).

Анастасия Мануйлова

СТРУКТУРА РЫНКА ЛЕКАРСТВ В РФ 
В ДЕНЕЖНОМ ВЫРАЖЕНИИ (%)
ИСТОЧНИК: DSM GROUP.
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Правительство дало старт пилот-
ному проекту по введению в Рос-
сии системы tax free — необходи-
мые постановления подписаны 
премьер-министром Дмитри-
ем Медведевым. Для начала 
 система будет отрабатываться 
в  туристических регионах РФ — 
это Москва, Московская область, 
Санкт-Петербург и Краснодар-
ский край. После этого режим tax 
free может быть распространен 
на города, принимающие чемпи-
онат мира по футболу, а далее — 
и на всю страну. 

Правительство приступило к по-
степенному введению в России сис-
темы tax free — вчера Дмитрий Мед-
ведев сообщил о подписании поста-
новлений о старте пилотного проек-
та. Нововведение будут тестировать 
в четырех наиболее популярных у 
иностранных туристов регионах: 
Москва, Московская область, Санкт-
Петербург и Краснодарский край. 
Компенсация НДС будет произво-
диться в пунктах пропуска через гра-
ницу РФ, перечень которых утвер-
жден правительством (например, аэ-
ропорты Внуково, Домодедово, Ше-
реметьево и Пулково). Установлены 
и критерии участия магазинов в «пи-
лоте», среди которых — ведение дея-
тельности не менее двух лет и отсут-

ствие задолженности по налогам. В 
проект вошли 500 утвержденных ма-
газинов, среди которых — ГУМ, ЦУМ 
и Дом ленинградской торговли. 

Как пояснил первый вице-премь-
ер Игорь Шувалов, к маю власти про-
анализируют ход проекта — далее 
tax free может заработать и в аэро-
портах городов, которые принима-

ют чемпионат мира по футболу. К ок-
тябрю ведомства представят в Белый 
дом предложения о дальнейшей ре-
ализации проекта — тогда система 
может начать работать в масштабах 
всей страны.

Напомним, закон о возврате ино-
странными покупателями (из стран, 
не входящих в ЕАЭС) НДС при вые-

зде из России вступил в силу 1 янва-
ря этого года. Предполагается, что 
покупатели смогут вернуть НДС 
(18%) с покупок на сумму не менее 
10 тыс. руб. Возмещение можно бу-
дет получить через оператора или 
напрямую через магазин, участвую-
щий в системе tax free. 

Как рассказали 
”
Ъ“ в ФНС, часть 

автоматизированных процессов в 
рамках администрирования tax free 
уже выстроена. «Например, с помо-
щью системы АСК НДС будет осу-
ществляться сверка того, какие че-
ки tax free были выданы магазином 
и по каким чекам tax free магазин за-
явил сумму налога обратно из бюд-
жета»,— поясняют в службе. Закон 
предполагает, что ФНС будет полу-
чать сведения от ФТС о вывезенных 
товарах, а от операторов — информа-
цию о погашенных чеках tax free (по 
которым уже возращены налоги). Та-
кой обмен должен начаться 1 октя-
бря 2018 года. «Сведения будут сопо-
ставляться между собой автоматиче-
ски. В случае расхождений будут то-
чечно запрашиваться подтверждаю-
щие документы у магазина»,— отме-
чают в ФНС. До внедрения электрон-
ной формы налоговики будут рабо-
тать по запросам — в ФНС рассчиты-
вают предложить магазинам и опе-
раторам предоставлять информа-

цию о погашенных чеках tax free в 
электронной форме и до 1 октября. 

По оценкам Минфина, расхо-
ды бюджета на компенсацию ино-
странцам НДС могут составить 150–
200 млн руб. в год. Ожидается, что 
они будут компенсироваться за счет 
увеличения туристического потока 
и роста объема продаж. В Deloitte ра-
нее прогнозировали, что механизм 
может окупиться за счет импортных 
пошлин — их собираемость превы-
сит потери от возврата НДС ранее 
чем через пять лет работы tax free.

Гендиректор «Infoline-Аналити-
ки» Михаил Бурмистров полагает, 
что потенциал туристических пото-
ков ЧМ-2018 и выбранных для пилот-
ного проекта розничных операторов 
и торговых центров при эффектив-
ной маркетинговой кампании мо-
жет обеспечить прирост налоговых 
отчислений — от налога на прибыль 
и импортного НДС. Это может прои-
зойти, поясняет он, за счет роста роз-
ничного товарооборота на уровне, 
сопоставимом с выпадающими дохо-
дами от компенсации НДС — особен-
но с учетом того, что фактически до-
кументы на возврат будут предостав-
ляться не более чем по 50% подпада-
ющих под tax free покупок. 

Евгения Крючкова,  
Татьяна Гришина

НДС готов к возмещению
Белый дом запустил российский tax free

Динамика прироста импорта 
из дальнего зарубежья

% в годовом выражении 21,1

0

5

10

15

20

25

30

октябрь ноябрь декабрь

2017 2018

январь

В правительстве (слева — первый вице-премьер Игорь Шувалов, 
справа — глава Минфина Антон Силуанов) надеются, что рост 
розницы восполнит бюджетные потери от tax free    
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Накануне декларационной кам-
пании Минтруд выпустил разъ-
яснение о том, что полисы ин-
вестстрахования жизни (ИСЖ), 
купленные чиновниками и де-
путатами, нельзя считать вло-
жением в иностранные инстру-
менты. В министерстве говорят, 
что разъяснение выпустили по 
«запросам от госорганов и гра-
ждан». В январе полис ИСЖ выз-
вал отставку муниципального 
депутата — прокуратура сочла, 
что он опосредованно вложил-
ся в иностранные бумаги, что 
запрещено законом. Бывший 
депутат уже подал иск о восста-
новлении в должности, а стра-
ховщики надеются, что разъ-
яснения Минтруда погасят 
опасения таких клиентов.

Вчера Минтруд опубликовал 
разъяснения о заключении дого-
воров ИСЖ лицами, подпадающи-
ми под антикоррупционные запре-

ты. В отношении депутатов, чинов-
ников и управленцев госкомпа-
ний действует запрет на владение 
иностранными финансовыми ин-
струментами. Как пояснили 

”
Ъ“ в 

Минтруде, на совещании с участи-
ем Генпрокуратуры, ЦБ и страхов-
щиков стороны сошлись в том, что 
заключение договоров ИСЖ не мо-
жет считаться таким владением. 
Как следует из письма министерст-
ва, «активы, в которые инвестиро-
ваны средства страховых резервов 
и капитала, являются собственно-
стью страховщиков. Ни страхова-
тель, ни застрахованное лицо, ни 
выгодоприобретатель не наделя-
ются правами владения финансо-
выми инструментами, в том числе 
иностранными, приобретаемыми 
страховщиками».

Напомним, ИСЖ, кроме страхо-
вания жизни клиента, дает ему воз-
можность получения дохода от инве-
стиций страховщика. По данным ЦБ, 

за девять месяцев 2017 года сборы 
страховщиков по страхованию жиз-
ни составили 231 млрд руб., на долю 
ИСЖ пришлось две трети (65%) сбо-
ров, по итогам года доля может вы-
расти до 70%.

Выпуск разъяснения в Минтруде 
объясняют запросами граждан, ор-
ганизаций и госорганов. Так, в сере-
дине января наличие полиса ИСЖ 
стоило должности председателю со-
брания депутатов Саратовского му-
ниципального района Денису Давы-
дову — по сведениям РБК, его полно-
мочия были прекращены после про-
курорской проверки: прокуроры со-
чли, что купленный им в 2013 году 
полис ИСЖ стал нарушением запре-
та на использование иностранных 
финансовых инструментов. «Денеж-
ные средства по договору страхова-
ния используются для получения 
фьючерсов на золото на Лондонской 
фондовой бирже»,— утверждала об-
ластная прокуратура.

Однако страховщик — «Сбер-
банк страхование жизни» — добил-
ся обсуждения вопроса на межве-
домственном уровне. Как рассказал 

”
Ъ“ гендиректор компании «Сбер-

банк страхование жизни» Алексей 
Руденко, под ограничения, связан-
ные с запретом, могут попадать до 
1–2% всех клиентов по ИСЖ. «Ситу-
ация с муниципальным депутатом 
могла бы стать прецедентной для 
всего сегмента, и мы рады, что сов-
местно с заинтересованными мини-
стерствами и ведомствами нам уда-
лось выработать официальную по-
зицию, которая снимает все сомне-
ния»,— говорит он. По оценкам же 
вице-президента Всероссийского 
союза страховщиков Максима Да-
нилова, доля госслужащих и при-
равненных к ним лиц на рынке 
ИСЖ не выше 10%. «Значимость ис-
пользования чиновниками ИСЖ в 
качестве средства интимного хране-
ния капитала преувеличена. Чинов-

ники не используют этот инстру-
мент для сомнительных схем, так 
как Росфинмониторинг видит все 
транзакции свыше 600 тыс. руб. По-
лис ИСЖ является 

”
неделимым“ (за-

щищенным от притязаний третьих 
лиц в делах о разводах и наследст-
ве.— 

”
Ъ“), но почему-то некоторые 

эту неделимость воспринимают как 
невидимость»,— сетует он.

В свою очередь, бывший глава 
собрания депутатов Саратовского 
района Саратовской области Денис 
Давыдов пояснил 

”
Ъ“, что рассчи-

тывает восстановиться в должно-
сти. «Мы уже подали в суд и ждем, 
когда появится протокол совеща-
ния в Минтруде, чтобы приложить 
его к иску в качестве доказательства 
необоснованности отстранения ме-
ня от должности. Однозначно рас-
считываю восстановиться в долж-
ности»,— сказал он.

Татьяна Гришина;  
Сергей Петунин, Саратов

Полис как прикрытие
Минтруд не увидел в страховках чиновников иностранных инвестиций
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Как лидер с лидерами
О чем Владимир Путин говорил с победителями конкурса управленцев
Вчера Владимир Путин пообщал
ся в Кремле с финалистами кон
курса молодых управленцев «Ли
деры России», дав им напутствия 
и по жизни, и по работе. За тем, 
как судьбы людей менялись пря
мо в ходе общения с президен
том, наблюдал специальный кор
респондент ”Ъ“ Иван Сафронов.

Изначально встреча Владимира 
Путина с финалистами «Лидеров Рос-
сии» должна была состояться в Сочи, 
но из-за авиакатастрофы самолета Ан-
148 (см. стр. 4) президент остался в Мо-
скве. По данным 

”
Ъ“, приглашенные 

к нему на встречу «лидеры России» уз-
нали об этом только накануне. Неко-
торые финалисты даже начали мо-
рально готовиться к отмене меропри-
ятия. Но этого не случилось. Влади-
мир Путин зашел в зал, когда все 16 
человек и один первый заместитель 
главы администрации президента 
Сергей Кириенко уже сидели на сво-
их местах (причем место последнего 
было не рядом с господином Пути-
ным). Он выглядел несколько устав-
шим: как позднее выяснилось, прези-
дент где-то простудился, но рабочие 
планы решил не менять. Усевшись за 
стол, он взял чашку с чаем и попри-
ветствовал всех.

— Вы знаете, наверное, неодно-
кратно уже об этом говорили, у нас 
этот конкурс не связан с какой-то ка-
рьерной лестницей, только с созда-
нием возможности для дальнейше-
го роста…

Начало было обескураживаю-
щим, многие, как казалось, считали 
этот конкурс как раз шансом на по-
вышение. Но вслух этого никто про-
износить не стал. Зато первым заго-
ворил Павел Сорокин, возглавляю-
щий Аналитический центр ТЭКа при 
Минэнерго.

— Я всю свою жизнь, когда был 
еще маленьким, молодым, жил за гра-
ницей, учился в школе там. И всегда, 
живя там, понимал, что хочу на роди-
ну, хочу вернуться…— начал он.

— А где вы жили? — перебил его 
Владимир Путин.

— На Кипре, 11 лет…— с тоской в 
глазах ответил Павел Сорокин.— Хо-
дил в школу при посольстве и в ан-
глийскую параллельно. И там… видел 
очень часто, как наши соотечествен-
ники в 90-е годы теряли связь со стра-
ной... Это сформировало мои взгляды 
на жизнь, что я хочу вернуться сюда, 
хочу, чтобы этого не повторялось…

Господин Путин молча слушал его, 
изредка отвлекаясь на глоток чая. «Ли-
дер России» продолжил рассказ. Вер-
нулся в Россию в 2001 году, окончил 
Плехановскую академию, работал в 

разных финансовых структурах, на-
пример в банке Morgan Stanley. А два 
с половиной года назад министр энер-
гетики Александр Новак предложил 
возглавить аналитический центр, ко-
торый может заниматься важными 
проектами. Таким он назвал соглаше-
ние об ограничении добычи между 
Россией и странами ОПЕК.

— Это была знаковая сделка! Хо-
тел вас тоже поблагодарить, потому 
что без вашей поддержки ничего бы-
ло бы невозможно! — доложил госпо-
дин Сорокин.

— Я не знал, что вы занимались 
этой работой…— признался Влади-
мир Путин (до этого момента, он, ви-
димо, полагал, что ею все-таки зани-
мался министр Новак).

— Очень активно! — с напором до-
бавил Павел Сорокин.

— Вы давно при Минэнерго рабо-
таете? — продолжал расспрос прези-
дент.

— Два с половиной года! Но сдел-
кой с самого начала занимаемся, как 
в первый раз полетели в феврале 2016 
года в Катар.

— Два с половиной года? — еще 
раз переспросил Владимир Путин.— 

Пора повышать вас. Уверен, Алек-
сандр Валентинович (Новак.— 

”
Ъ“) 

обратит на это внимание.
Сомнений в том, что обратит, не 

возникало: по крайней мере у минис-
тра есть еще на это несколько месяцев.

Индивидуальный предпринима-
тель Вероника Прищепа, консульти-
рующая, как она сама призналась, по 
«вопросам менеджмента качества», 
также решила рассказать о себе. Вы-
яснилось, что с мужем-военнослужа-
щим она пожила и в Новосибирске, и 
в Екатеринбурге, и во Владивостоке.

— Год назад в моей жизни случи-
лось чудо — у меня появился сын…— 
делилась госпожа Прищепа.— Я уш-
ла в декрет и окунулась в материнст-
во во всей его прелести прямо с голо-
вой, с удовольствием. Но через какое-
то время я прямо, знаете, зафиксиро-
вала в голове мысль, что я хочу быть 
полезной не только своему маленько-
му мирку, а дальше…

Она также призналась, что ста-
ла сомневаться в себе как в профес-
сионале. Что она начала ассоцииро-
вать себя с машиной, которая долго 
не ездит и ржавеет: «Абсолютно не-
нужной». Но все исправили ее дру-
зья, рассказавшие о конкурсе «Лиде-
ры России».

— Вы понимаете, раз я здесь нахо-
жусь, оказалось еще одно удивитель-
ное чудо — если стараться, если актив-
но участвовать, то можно даже не про-

сто выйти из декрета обратно в обой-
му, а можно выйти в еще более мас-
штабную задачу… Не смейтесь! — по-
просила она Владимира Путина (а он, 
впрочем, и не собирался).— Мне Ми-
шустин Михаил (глава Федеральной 
налоговой службы.— 

”
Ъ“) предложил 

поучаствовать в одном интересном 
проекте…. Как ни крути, но без кон-
курса подобного шанса у меня бы в 
принципе не было. От имени всех мо-
лодых мам действительно спасибо!

Не менее захватывающим был и 
диалог с заместителем директора На-
учно-медицинского исследователь-
ского центра имени Мешалкина Ев-
гением Покушаловым.

— Я очень рад вновь с вами встре-
титься. Буквально полгода назад вы 
мне в Кремле вручали Госпремию в 
области науки и технологий.

— Как сейчас помню! — отклик-
нулся Владимир Путин.

— Что могу сказать? Меня, напри-
мер, в течение всего конкурса все без 
конца спрашивали: «Зачем тебе это 
надо? Ты оперирующий хирург, ты 
ученый, добился много всего».

— Вы доктор наук? — уточнил пре-
зидент.

— Я доктор наук, профессор, член-
корреспондент Академии наук!

— А сколько вам лет? — продол-
жил господин Путин.

— Мне 43…— признался господин 
Покушалов.

— И когда вы успели все офор-
мить? — засмеялся Владимир Путин.

— А ничего специально не офор-
млялось,— тихо сказал ученый.— Де-
лалась работа, делалась наука, вне-
дрялись инновации… И это все при-
шло само собой.

Руководитель департамента ком-
пании Schlumberger Олег Жданеев 
взялся было спорить с президентом о 
размерах города Абакана, в котором 
родился, но быстро переключился на 
богатую биографию. Производствен-
ник из нефтегазовой отрасли, 12 лет 
работал в Норвегии, Франции и США, 
а теперь вернулся «чтобы стать ближе 
на шаг к мечте».

— А работали в качестве кого?
— И в исследовательских институ-

тах, и непосредственно «в полях»… Я, 
как нефтяник, и в море ходил, и зани-
мался разработкой нового оборудо-
вания в Норвегии, например, тех же 
подводных добычных комплексов. В 
США разрабатывал новые типы хими-
ческого анализа пластовых флюидов...

— То есть занимались проблемами 
бурения на шельфе?

— Бурение на шельфе, новые фи-
зико-химические методы анализа, 
разработка нового оборудования, но-
вых инновационных методов буре-
ния, разведки…

Последнее слово господина Пути-
на немного насторожило.

— В какой компании вы работали?
— В Schlumberger… Два года назад 

вернулся в Россию, чтобы постараться 
внести свой вклад. Я как раз стараюсь 
передать весь свой опыт, все знания 
на семь заводов, которые у нас сейчас 
есть в регионе…

— Хотите еще поглотить одну из 
наших компаний, которая занимает-
ся бурением,— неожиданно упрек-
нул его Владимир Путин.

— Идут разговоры…— тихо при-
знался господин Жданеев.

— Не разговоры, а настойчивые 
переговоры в течение длительного 
времени,— поправил его президент.

— Но я непосредственно за про-
изводственный блок, то есть…— по-
пытался оправдаться финалист кон-
курса.

— Вы здесь ничего не делали в 
этом направлении,— перебил его го-
сподин Путин.— В компании у вас ка-
кая позиция?

— Я руководитель департамента 
по производству и разработке неф-
тегазового оборудования в регио-
не России и Центральной Азии. То 
есть я подчиняюсь непосредственно 
президенту,— сделал акцент имен-
но на последнем слове менеджер 
Schlumberger.

Председатель управляющего со-
вета программы «Учитель для Рос-
сии» Федор Шеберстов признался, 
что ему 48 лет и у него шестеро де-
тей. Рассказав о программе, он до-
бавил, что в ходе конкурса «получи-
лось поговорить со многими»: на-
пример, с вице-премьером Юрием 
Трутневым, который предложил ему 
поработать вместе.

— Фотография рядом с вами, уве-
рен, очень поможет проекту тоже!

— Дай бог,— кратко ответил Вла-
димир Путин и признался, что про 
этот проект он ранее не слышал.— А к 
Юрию Петровичу (Трутневу.— 

”
Ъ“) по-

езжайте, там есть чем заняться.
— Он что делает — у него видно! — 

сказал господин Шеберстов.
— Да, сразу! Он хваткий! — поддер-

жал его президент.
— Да, с ним надежно! — продол-

жил нахваливать Юрия Трутнева Фе-
дор Шеберстов.

В беседу вмешался Сергей Кири-
енко.

— Нас протокол расстреляет, пото-
му что мы знаем, что у вас следующее 
мероприятие. Может быть, если вы 
позволите, Татьяна Дьяконова.

Она рассказала, что работает в 
Home Credit Bank и вторую ночь от 
волнения перед встречей с президен-
том не спит. А еще работала в госкор-
порации «Росатом», где «стояла у исто-
ков создания корпоративной акаде-
мии», за что «очень благодарна Сер-
гею Владиленовичу».

— Как не порадеть родному чело-
вечку, да? — обратился к господину 
Кириенко Владимир Путин, но отве-
та не услышал. Госпожа Дьяконова 
продолжала.

— Я выбрала так же, как все ре-
бята, десять наставников, но буду 
очень рада, если Максим Станисла-
вович (Орешкин.—

”
Ъ“) или Сергей 

Владиленович (Кириенко.— 
”
Ъ“) вы-

берут меня…
Как надо строить отношения на-

ставников и наставляемых, стало яс-
но по итогам беседы президента с Ки-
риллом Бабаевым, руководителем из-
дательского дома ЯСК.

— Кто у вас был наставником? — 
поинтересовался президент.

— Я встречался с Владимиром Мау. 
Жду ответа от других, в частности, от 
Ярослава Кузьминова из Высшей шко-
лы экономики…

— Позвольте совет: они люди заня-
тые, не ждите, требуйте от них, иначе 
никогда не дождетесь.

— Теперь, я думаю, они будут дви-
гаться в ускоренном порядке.

— Для этого это и было сказано,— 
улыбнулся Владимир Путин.
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У избирателей создадут праздничное настроение
Кремль готовит акции для мужчин и женщин

К 23 Февраля ОНФ проведет уроки па
триотизма в школах, а 8 Марта админис
трация президента (АП), как и в прошлом 
году, рекомендует чиновникам поздрав
лять женщин. Поздравит их и президент. 
Источники ”Ъ“, близкие к АП, говорят, 
что акции должны создать «положитель
ный фон избирательной кампании» 
и рассчитаны на старшее поколение. 
ВЦИОМ колебаний рейтинга Владимира 
Путина в этой группе не фиксирует.

23 Февраля «Народный фронт» иницииру-
ет в школах «Уроки мужества». Школьники 
представят на уроках с участием ветеранов и 
военных проекты о том, как служили их близ-
кие. К 8 Марта в школах по той же схеме прой-
дут уроки «Моя семья — мои истоки». «Мы из-
учили статистику, примерно в каждой второй 

семье есть военные. Женщины часто хранят 
историю рода. Готовясь к урокам, дети послу-
шают рассказы родителей. Мы создадим по-
ложительный фон избирательной кампании 
для зрелого электората и старшего поколе-
ния»,— сказал 

”
Ъ“ один из организаторов ак-

ций. Глава исполкома ОНФ Алексей Аниси-
мов (является заместителем руководителя ап-
парата штаба Владимира Путина) сказал 

”
Ъ“, 

что «патриотические проекты» «являются тра-
диционными для движения», а у штаба Влади-
мира Путина «свой план работы».

К 8 Марта будет вновь организована акция 
#Вам любимые. Собеседник 

”
Ъ“, близкий к 

АП, говорит, что по итогам прошлого года ее 
сочли успешной. Тогда АП советовала чинов-
никам, губернаторам, депутатам поздравить 
женщин с праздником, Владимир Путин чи-

тал тогда стихи Константина Бальмонта (о 
том, как поздравляли женщин в прошлом го-
ду, 

”
Ъ“ сообщал 7 марта 2017 года). Собеседник 

”
Ъ“ сказал, что к 8 Марта президент «готовит 

сюрприз», но отказался раскрывать подроб-
ности, «иначе женщинам будет неинтересно».

Как пояснил 
”
Ъ“ собеседник, близкий к 

АП, на одном из совещаний в Кремле обсу-
ждались новые проекты в рамках платформы 
«Россия — страна возможностей» для молоде-
жи. При этом первый заместитель главы АП 
Сергей Кириенко попросил участников сове-
щания не забыть о ядерном электорате пре-
зидента. «Старшее поколение не всегда удов-
летворено уровнем социальной справедливо-
сти, но они готовы смириться, если будут уве-
рены, что у их детей и внуков с будущим все в 
порядке»,— пояснил 

”
Ъ“ источник в руковод-

стве АП, отметив, что прямые адресные проек-
ты для этой социальной группы «тоже нужны».

«Я не вижу у Путина проседания в группе 
старше 65 лет, там поддержка выше 80%»,— 
говорит секретарь ЦК КПРФ Сергей Обухов. 
Уровень поддержки кандидата Путина ниже 
среднероссийского показателя (68%) в группе 
граждан 40–49 лет и людей предпенсионного 
возраста на 1,3%, говорит он, ссылаясь на дан-
ные опроса партийного Центра исследований 
политической культуры России (проводился 
8–9 февраля среди 1,5 тыс. респондентов в 60 
субъектах, погрешность — 3,5%). Среди моло-
дежи 18–24 лет показатели президента также 
ниже среднероссийских на 1,7%, следует из 
данных опроса. Сами коммунисты обеспоко-
ены тем, что теряют возрастных сторонников. 
«Они смотрят телевизор, наша агитационная 

продукция до них не дошла»,— поясняет ком-
мунист (об изъятии тиражей информацион-
ного бюллетеня «Правда», признанного неза-
конной агитацией, 

”
Ъ“ писал 24 января).

Глава ВЦИОМа Валерий Федоров заявил 

”
Ъ“, что социологи не фиксируют колебаний 

в старшей возрастной группе. «Пока все в сво-
их коридорах. Возможно, будут колебания за 
две недели до выборов, когда обычно начи-
нается массированная агитационная и ин-
формационная кампания»,— сказал он 

”
Ъ“. 

Глава Фонда развития гражданского общест-
ва Константин Костин не видит для Владими-
ра Путина особых угроз ни по одной из со-
циальных групп. «Ядерный электорат на то 
и ядерный, чтобы его колебания были мини-
мальны»,— сказал он 

”
Ъ“.

Ирина Нагорных

Владимир Путин 
выслушал несколько 
рассказов о том, 
как складывалась жизнь 
«лидеров России» 
до начала конкурса  
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В воскресенье истек недельный 
срок, в который столичный мэр 
Сергей Собянин распорядился 
убрать Москву от последствий 
рекордного снегопада. Между 
тем на улицах, а особенно во дво-
рах города остается достаточно 
неубранного снега. В комплек-
се городского хозяйства заяви-
ли ”Ъ“, что его вычистят к среде, 
а предыдущие сроки признавать 
отказались, пояснив, что это 
в СМИ чиновников не так поня-
ли. Между тем уборка города во 
вторник станет одной из тем за-
седания президиума правитель-
ства Москвы.

В Москве всю прошедшую неде-
лю продолжались работы по ликви-
дации последствий рекордного сне-
гопада 3–4 февраля. Тогда в городе 
выпало 122% месячной нормы сне-
га, а столичный мэр Сергей Собя-
нин сообщил, что столько осадков 
зимой не было за всю историю мете-
онаблюдений. Его заместитель Петр 
Бирюков сообщил, что по нормати-
вам на очистку города от такого ко-
личества снега (около 80 млн кубо-
метров) нужно девять дней, но мэр 
поставил задачу справиться раньше 
— к воскресенью. Всю неделю в ком-
плексе городского хозяйства, кото-
рый возглавляет господин Бирюков, 
ежедневно рапортовали о вывозе 
1,1–1,25 млн кубометров снега и уси-
ленно работающей в городе группи-
ровке (до 70 тыс. человек и до 17 тыс. 
единиц техники).

Однако к указанному сроку на 
обочинах дорог, парковках и осо-
бенно во дворах оставалось еще до-
статочно снега. Так, корреспондент 

”
Ъ“ обнаружил в воскресенье за-

снеженные дворы и обочины в Хо-
рошево-Мневниках, «кашу» на ду-
блере Комсомольского проспекта 
близ станции метро «Фрунзенская» 
и снежные завалы выше человече-
ского роста у станции «Баррикад-
ная». Вице-спикер Госдумы Игорь 
Лебедев 12 февраля даже обратил-
ся с письмом к столичному градона-
чальнику с просьбой освободить во-
дителей от штрафов за неправиль-
ную парковку и эвакуации «вплоть 
до завершения комплекса работ по 
очистке улиц от снега».

По данным портала «Наш город» 
на вечер 12 февраля, в категории 
«Дворовые территории» было за-
фиксировано почти 27 тыс. жалоб 
от жителей, из них 17,4 тыс.— на 
неубранный двор, 3,1 тыс.— на го-
лолед, 1,3 тыс.— на складирование 
снега на газонах. По числу обраще-
ний в этой категории лидируют ВАО 
(4,2 тыс. жалоб), САО (3,9 тыс.) и СВАО 
(3,2 тыс.). Примечательно, что еще 
днем 6 февраля в категории «Дворо-
вые территории» значилось 7 тыс. 
жалоб — таким образом, за неделю 
на портале прибавилось 20 тыс. об-
ращений, в основном о неубранном 
снеге. В разделе «Дороги» портала за-
фиксировано более 14,5 тыс. жалоб, 
из них около 5 тыс.— на неубранные 
снеговые кучи в парковочных кар-

манах и на обочинах, 1,7 тыс.— на 
гололед на проезжей части или тро-
туаре. Лидерами по количеству жа-
лоб в дорожной категории на порта-
ле «Наш город» стали ЦАО (2,7 тыс. 
жалоб), САО (1,8 тыс.) и ВАО (1,6 тыс.). 
Жительница Измайлово Екатерина 
Королева рассказала в своей рай-
онной группе в соцсетях об ориги-
нальных методах работы комму-
нальных служб: «Перекинули снег 
с одной парковки на другую сторо-
ну, спрятали между машин и сфот-
кали серединку для портала». Лю-
бопытно, что в Новой Москве, судя 
по данным «Нашего города», дороги 
и дворы чистят почти идеально — в 
ТиНАО и НАО зафиксировано лишь 
несколько десятков жалоб.

Примечательно, что даже в еди-
ном диспетчерском центре ЖКХ пра-
вительства Москвы все последние 
дни общение с операторами колл-
центра предваряет сообщение о за-
держках «в связи с большим количе-
ством обращений из-за погодных ус-
ловий». А в Красносельском районе с 
жалобами на тяжелые условия труда 
и задержку зарплаты к главе район-
ного совета депутатов Илье Яшину, 
по его словам, пришли сами дворни-
ки из местного ГБУ «Жилищник».

Между тем в комплексе город-
ского хозяйства корреспонденту 

”
Ъ“ дали понять, что город планиру-

ется убрать к среде, добавив, что по 
нормативам «последствия такого 
аномального снегопада» ликвиди-
руются за десять дней. Отметим, что 

такую же цифру — десять, а не де-
вять дней — называл в последних 
интервью и Петр Бирюков. «Но го-
родским службам поставлена зада-
ча справиться с задачей раньше»,— 
повторил собеседник 

”
Ъ“. На во-

прос, почему коммунальщики не 
успели полностью убрать Москву 
к воскресенью, в комплексе город-
ского хозяйства заявили 

”
Ъ“, что го-

сподина Бирюкова не так поняли. 
По словам собеседника 

”
Ъ“, чинов-

ник обещал справиться с последст-
виями снегопада раньше, чем это 
положено по нормативам, но кон-
кретные сроки неверно высчита-
ли журналисты информагентств. 
Отметим, что в интервью прави-
тельственной «Российской газете» 
Петр Бирюков прямо говорил о по-
ставленной задаче «полностью очи-
стить город к ближайшему воскре-
сенью». «Количество людей и техни-
ки на улицах не уменьшилось. Пер-
вые дни техника работала на основ-
ных магистралях, затем перемести-
лась на дороги в округах, дворовые 
территории и внутриквартальные 
проезды»,— заверили в комплексе 
городского хозяйства.

В пресс-службе столичной мэ-
рии на вопрос, как оценивает  Сер-
гей Собянин качество уборки горо-
да от снега, заявили, что во вторник 
этот вопрос станет одной из тем за-
седания президиума правительства 
Москвы.

Александр Воронов,  
Иван Буранов

Снег во дворах все не кончается
В московской мэрии теперь обещают убрать его к среде

Как стало известно ”Ъ“, Мосго-
рсуд признал законным продле-
ние меры пресечения бывше-
му заместителю руководителя 
управления организации тыло-
вого обеспечения ГУ МВД по Мо-
скве полковнику Александру 
Емецу. Его, а также его коллегу 
полковника Дмитрия Кошелева 
СКР обвиняет в получении взяток 
на общую сумму 12 млн руб. за 
подписание актов о приемке ра-
бот по прокладке кабелей в зна-
менитом доме 38 на Петровке. 
По версии следствия, деньги бы-
ли получены от руководства ком-
пании-субподрядчика, дирек-
тору которой, впрочем, один из 
обвиняемых часть денег вернул, 
чтобы тот смог ускорить работы 
на других объектах.

Как сообщили 
”
Ъ“ близкие к след-

ствию источники, уголовное дело о 
коррупции в руководстве управле-
ния организации тылового обеспе-
чения ГУ МВД по Москве было воз-
буждено следователями столично-
го управления СКР осенью прошло-
го года. Основанием стали результа-
ты проверки, проведенной управ-
лением собственной безопасности 
московской полиции. Речь шла о 
контракте, который еще в 2013 го-
ду заключил Центр информацион-
ных технологий, связи и защиты 
информации (ЦИТСиЗИ) ГУ МВД по 
Москве. Победителем на открытом 
электронном аукционе стала компа-
ния «Спецпромтехнологии», ранее 
неоднократно выполнявшая работы 
для столичных организаций, в част-
ности метрополитена. На этот раз по-
чти за 60 млн руб. фирма должна бы-
ла обеспечить «проведение работ по 
созданию структурированных ка-
бельных систем (СКС)» на третьем 
этаже здания столичной полиции 
(Петровка, 38). Это было необходи-
мо, как пояснили собеседники 

”
Ъ“ 

в силовых структурах, для «развер-
тывания программно-аппаратных 
комплексов, вычислительных и ин-
формационных ресурсов, обеспече-
ния возможности госуслуг и подклю-
чения к корпоративной телефонной 
сети». По мнению следователей и 
оперативников, еще за несколько 
месяцев до заключения контракта 
руководители ЦИТСиЗИ решили на 
этом подзаработать. Руководителем 
центра тогда являлся полковник вну-
тренней службы Дмитрий Кошелев, 
а одним из его заместителей — Алек-
сандр Емец. По версии СКР, именно 
последний, в прошлом боевой офи-
цер, участник событий на Северном 
Кавказе и инвалид 3-й группы, вел 
переговоры с потенциальным взят-
кодателем. Им, по материалам дела, 
выступил гендиректор компании 
«Маэстро Групп» Борис Байчоров, ко-
торый по документам числился суб-
подрядчиком при выполнении ра-
бот на Петровке, 38. Позже господин 
Емец якобы получил сам 6 млн руб., 
которыми «распорядился по собст-
венному усмотрению», а такую же 
сумму, по данным следствия, пере-
дал своему непосредственному на-
чальнику Дмитрию Кошелеву. За это 
старшие офицеры МВД обещали ока-
зывать покровительство компаниям 
«Спецпромтехнологии» и «Маэстро 

Групп», не предъявлять к ним пре-
тензий и подписать фиктивный акт 
о приемке работ, которые на самом 
деле до конца выполнены не были.

Изначально господину Кошеле-
ву вменили в вину злоупотребле-
ние должностными полномочиями 
(ч. 1 ст. 285 УК РФ), однако позже ему 
предъявили обвинение в получении 
взятки в особо крупном размере (ч. 6 
ст. 290 УК РФ). Александру Емецу ин-
криминировали посредничество во 
взяточничестве в особо крупном раз-
мере (ч. 4 ст. 291.1 УК РФ).

Надо отметить, что к моменту за-
держания полковники Кошелев и 
Емец уже занимали должности заме-
стителей начальника управления ты-
лового обеспечения (сейчас их имен 
на сайте ГУ МВД по Москве нет). По 
некоторым данным, господин Коше-
лев решил сотрудничать со следстви-
ем, дав признательные показания, а 
заодно и изобличив своего подель-
ника. Видимо, этим и объясняется 
тот факт, что полковник Кошелев по 
ходатайству ГСУ СКР по Москве судом 
был помещен под домашний арест, а 
полковник Емец, несмотря на то что, 
по материалам дела, был посредни-
ком во взяточничестве, оказался в 
СИЗО. Господин Байчоров, в интере-
сах которого, по версии следствия, 
за откат в 20% от суммы госконтрак-
та офицеры полиции совершали не-
законные действия, проходит по де-
лу свидетелем. По данным источни-
ков 

”
Ъ“, господин Байчоров предоста-

вил следователям свой телефон, в ко-
тором сохранилась переписка по од-
ному из мессенджеров с предполага-
емыми получателями взяток. Сейчас 
содержание этих разговоров будет 
изучено в рамках специально назна-
ченной следствием лингвистической 
экспертизы. Будет также проведена 
строительно-техническая эксперти-
за тех объектов, которые были пред-
метом сомнительного контракта.

Нужно отметить, что, по данным 
источников 

”
Ъ“, аналогичные рабо-

ты по укладке кабелей планирова-
лось провести и на ряде других объ-
ектов столичной полиции. Однако 
когда стало ясно, что на Петровке, 38 
должным образом работы не выпол-
нены, тот же полковник Кошелев вер-
нул господину Байчорову 2 млн руб. с 
требованием срочно завершить про-
кладку кабелей.

Сейчас подследственные проверя-
ются на причастность к другим махи-
нациям, по данному же делу был до-
прошен ряд высокопоставленных 
офицеров ГУ МВД.

Адвокат обвиняемого Емеца Вла-
димир Жеребенков пояснил 

”
Ъ“, 

что его подзащитный виновным се-
бя не признает. «По нашему убежде-
нию, в данном случае усматриваются 
лишь признаки хищения бюджетных 
средств путем мошенничества»,— за-
явил господин Жеребенков, отметив, 
что будет настаивать на переквалифи-
кации обвинения. Он также подчерк-
нул, что намерен требовать через суд 
изменения меры пресечения для сво-
его клиента по медицинским показа-
ниям. От дальнейших комментариев 
он воздержался, сославшись на под-
писку о неразглашении материалов 
следствия.

Сергей Сергеев

Полковников  
попутал кабель
Полицейские с Петровки, 38  
обвиняются во взяточничестве

Верховный суд (ВС) признал  
законным право сотрудников 
ГИБДД останавливать транспорт 
на дороге вне постов для провер-
ки документов даже в том случае, 
если водитель не нарушал пра-
вил. Это закреплено регламен-
том МВД, вступившим в силу в ок-
тябре 2017 года. Юрист из Перми, 
обратившийся с иском, счита-
ет, что норма ограничивает права 
граждан, провоцируя злоупотре-
бления и коррупцию среди ин-
спекторов. В ходе слушаний вы-
яснилось, что в большей части 
субъектов РФ не осталось вооб-
ще ни одного стационарного по-
ста ГИБДД, и полицейским в про-
тивном случае просто негде будет 
тормозить машины.

С иском в Верховный суд обра-
тился юрист из Перми Констан-
тин Рудаков, оспаривая п. 84.13 ре-
гламента по надзору за дорожным 
движением (утвержден приказом 
МВД №664). В нем сказано, что ин-
спектор имеет право остановить ав-
томобиль для «проверки докумен-
тов» водителя даже в том случае, 
если нарушения ПДД выявлено не 
было. По мнению господина Руда-
кова, эта норма ограничивает пра-
ва и свободы граждан: она проти-
воречит ст. 56 Конституции, в кото-
рой сказано, что отдельные ограни-
чения прав могут быть введены «в 
условиях чрезвычайного положе-
ния для обеспечения безопасности 
граждан» и только федеральным за-
коном. Кроме того, юрист считает, 

что остановка машины инспекто-
ром, по сути, приравнивается к за-
держанию граждан, что регулирует-
ся ст. 27.3 КоАП.

Константин Рудаков указывает 
на то, что возможность остановить 
машину без повода приводит к зло-
употреблениям, провоцирует рост 
коррупции: «Инспектор может оста-
новить машину только ради оста-
новки или с целью поиска чего-то, к 
чему можно прицепиться». Незапла-

нированная остановка вынуждает 
водителя наверстывать упущенное 
время, превышая скорость, что про-
воцирует аварийность, считает го-
сподин Рудаков.

Новый регламент по надзору 
за движением, напомним, введен 
в действие 20 октября 2017 года, 
о чем неоднократно сообщал 

”
Ъ“. 

Водители столкнулись с рядом но-
вовведений, в частности, отменой 
справки о ДТП, появлением дорож-
ных камер в зонах проведения до-
рожного ремонта и т. д. Что касает-
ся оспариваемой нормы, старый ре-
гламент допускал остановку маши-
ны для проверки документов толь-

ко на посту ДПС либо на дороге при 
проведении спецмероприятий.

Представитель МВД Сергей Кай-
перт заявил об «ошибочном толко-
вании» документа. По его словам, 
право инспекторов останавливать 
авто для проверки документов зало-
жено в ст. 13 закона «О полиции» и 
регламент принимался для реали-
зации этих полномочий. Сам факт 
остановки машины не нарушает и 
не ограничивает права водителей, 

отметил господин Кайперт, и не 
имеет ничего общего с процедурой 
административного задержания.

Два других представителя МВД, 
Сергей Чушкин и Сергей Стригин, 
отметили, что в России функцио-
нирует всего 78 постов ДПС, боль-
шая часть из них расположена в 
ЦФО. В 54 субъектах федерации не 
осталось вообще ни одного поста, 
в 2011–2017 годах их было закры-
ло более 280. «В последние годы ве-
дется оптимизация численности 
сотрудников ГИБДД,— пояснил го-
сподин Стригин.— Поэтому право 
останавливать машины только на 
постах не позволит эффективно ве-

сти контроль. Тем более, между по-
стами очень много дорог, люди вы-
езжают отовсюду, многие из них мо-
гут быть без документов».

Судья Юрий Иваненко поинтере-
совался, каким образом инспектор 
выбирает в потоке авто для провер-
ки. «На интуитивном уровне, про-
извольно, на усмотрение сотрудни-
ка»,— пояснил господин Стригин. 
Сергей Чушкин добавил, что вни-
мание инспектора может привлечь, 
к примеру, «хаотическое и дерганое 
движение» автомобиля, который 
при этом ПДД не нарушает. Госпо-
дин Иваненко указал на аргумен-
тацию истца о том, что норма регла-
мента может провоцировать кор-
рупцию и злоупотребления. Пред-
ставитель Минюста Юлия Фоменко 
отметила, что антикоррупционную 
экспертизу регламент прошел, на-
рушений не найдено.

Господин Иваненко отказал в 
удовлетворении иска, оставив ре-
гламент в силе. Связаться с госпо-
дином Рудаковым 

”
Ъ“ вчера не уда-

лось. Адвокат движения «Свобода 
выбора» Сергей Радько считает, что 
перспектив у истца не было изна-
чально. «Правила обязывают води-
теля иметь при себе и передавать со-
трудникам полиции документы, ни-
каких ограничений по месту предъ-
явления закон не содержит,— пояс-
нил он 

”
Ъ“.— Ни в ПДД, ни тем более 

в законе 
”
О полиции“ нет указаний 

на территорию и место реализации 
полицейскими полномочий».

Иван Буранов

Верховный суд одобрил проверки на дорогах
Подтверждено право инспекторов останавливать водителей вне постов ГИБДД

Впрочем, директор аэропорта 
Юрий Осколков в беседе с 

”
Ъ“ кате-

горически назвал несостоятельны-
ми любые предположения о некаче-
ственном керосине: «Самолет про-
шел у нас все стандартные процеду-
ры, и, посмотрите, сколько он без 
проблем пролетел до катастрофы».

Одной из возможных версий тра-
гедии может стать обледенение са-
молета во время набора высоты. «От-
казавшись от обработки противоо-
бледенительной жидкостью, экипаж 
мог экономить как время, посколь-
ку рейс и без того уже немного задер-
живался, так и деньги — стоимость 
процедуры можно сопоставить с це-
ной 10–20 билетов на рейс»,— пред-
положил собеседник 

”
Ъ“, знакомый 

с ходом расследования.
Тем временем к разбирательст-

ву подключились сразу несколько 
окружных транспортных прокура-
тур — Московская межрегиональ-
ная, Приволжская и Южная, сооб-
щили в надзорном ведомстве. Поми-
мо проверки документов авиаком-
пании-перевозчика Ан-148, аэро-
портов вылета и прилета надзорщи-
ки изучат и действия контролирую-
щих органов, в том числе Приволж-
ского управления Ространснадзора.

Сами «Саратовские авиалинии» 
временно отказались от эксплуата-
ции Ан-148 до выяснения причин 

случившегося. На регулярных ли-
ниях эти машины планируется за-
менить имеющимися у авиакомпа-
нии бразильскими Embraer (E-195) 

и Як-42Д. У «Саратовских авиали-
ний» осталось три арендованных у 
ГТК «Россия» Ан-148. При этом вто-
рой российский частный эксплу-

атант этой машины — иркутская 
авиакомпания «Ангара» — уже объ-
явил, что не будет приостанавли-
вать полеты на ней, так как «нет 

сомнений в безопасности полетов 
на самолете». Рейсы из Орска вме-
сто «Саратовских авиалиний» вре-
менно выполняет удмуртская «Ижа-
виа» на самолетах Як-42Д, предста-
вители которой объявили, что «го-
товы подежурить» в Орске «в этот 
трудный момент».

Между тем разработчики и про-
изводители Ан-148 уверены в над-
ежности машины. «Именно этот 
борт был собран в Воронеже, а киев-
ское КБ Антонова занималось толь-
ко конструкторской документаци-
ей»,— сообщил 

”
Ъ“ собеседник, 

близкий к Минтрансу Украины. Раз-
бившаяся машина была выпущена 
в 2010 году и с июня того же года на-
ходилась в эксплуатации у ГТК «Рос-
сия». В апреле 2015-го менеджмент 
«России» поставил машину «на при-
кол», сославшись на ее экономиче-
скую неэффективность. Она про-
стояла около полутора лет на хра-
нении в Санкт-Петербурге, а затем 
в начале 2017 года была передана в 
аренду «Саратовским авиалиниям» 
вместе с еще четырьмя аналогич-
ными машинами. По данным 

”
Ъ“, 

за все это время на выпустившем 
машину Ан-148 Воронежском авиа-
заводе потерпевшая катастрофу ма-
шина была лишь однажды: после 
того как «Саратовские авиалинии» 
получили самолет, они отправили 
его в Воронеж на покраску в свою 
фирменную ливрею.

Вчера в минздраве Оренбург-
ской области сообщили, что меди-
ки в больнице №4 Орска собрали 
29 «образцов генетического мате-
риала» у родственников жертв ката-
строфы (еще у двух человек образ-
цы были взяты в другом регионе). 
Эти пробы были доставлены в Мо-
скву самолетом МЧС.

По словам вице-премьера Ар-
кадия Дворковича, семьи погиб-
ших получат приблизительно по 
3,5 млн руб. Речь идет не только о 
выплатах «Альфа-Страхования», ко-
торые должны составить чуть боль-
ше 2 млн руб. на семью каждого по-
гибшего (компания открыла вре-
менный офис в Орске для работы 
с родственниками жертв катастро-
фы): материальную помощь обеща-
ют и власти всех регионов, в кото-
рых проживали пассажиры само-
лета. Кроме того, «Саратовские ави-
алинии» обещали выплатить по 
1 млн руб. семьям членов экипажа, 
а администрация Тамбовской обла-
сти, где жил командир воздушно-
го судна Валерий Губанов, рассмо-
трит вопрос о «всесторонней под-
держке» оставшихся у него жены и 
дочери. Они вместе с зятем пилота 
уже отправились на опознание те-
ла в Москву.

Всеволод Инютин;  
Янина Соколовская, Киев; 
Сергей Петунин, Саратов; 
Андрей Сазонов, Самара

Следствие дошло до места взрыва

На месте катастрофы сотрудники МЧС нашли около 500 фрагментов разбившегося Ан-148 
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ
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В России функционирует всего  
78 постов ДПС, большая часть из них 
расположена в ЦФО. В 54 субъектах 
федерации не осталось вообще  
ни одного поста, в 2011–2017 годах  
их было закрыло более 280





Китай для Европы страшнее России
Немецкие эксперты обвинили Пекин в попытках расколоть ЕС

Немецкий Институт изучения Китая име-
ни Герхарда Меркатора (MERICS) выпу-
стил доклад, в котором обвинил Пекин 
в попытках «вмешаться в европейскую 
политику» и «расколоть единство Евро-
пы». Главными «агентами» Китая в Евро-
союзе названы Венгрия, Чехия и Греция, 
хотя отмечается, что «любители Пекина» 
есть и в Германии, и во Франции, и в дру-
гих странах. В результате Китай назван 
«большей долгосрочной угрозой Европе, 
чем Россия».

Авторы доклада постоянно проводят па-
раллели между влиянием РФ и КНР на дела Ев-
ропы. По их мнению, стратегия Москвы (в нее 
эксперты включают «распространение дезин-
формации, вмешательство в выборы, хакер-
ские атаки, вербовку сторонников среди по-
литиков») ориентирована на достижение быс-
трого эффекта, а базируется по большей части 
на «методиках холодной войны». Напротив, 
китайское влияние в Европе более долговре-
менно и последовательно: Пекин привязыва-
ет к себе страны масштабными инвестиция-
ми и созданием сетей «друзей» среди европей-
ских политиков, которые впоследствии отста-
ивают точку зрения руководства КНР по ме-
ждународным и внутренним вопросам. В от-
личие от России Китай обладает привлека-
тельной экономической моделью и «финан-
совыми ресурсами, особенно ценимыми не-
богатыми членами ЕС». Таким образом, поды-
тоживают авторы доклада, Китай «представ-
ляет куда большую долгосрочную угрозу ин-
тересам Европы, чем Россия».

В докладе перечислены «открытые и тай-
ные» инструменты влияния Пекина на поли-
тику стран ЕС. Среди открытых — организа-
ция публичных мероприятий с участием экс-
пертов и политиков, кампании по продвиже-
нию точки зрения Пекина в соцсетях и прес-
се, проведение семинаров с учеными. Парал-
лельно с этим Пекин пытается тайно завлечь 
на свою сторону европейских политиков 
и осуществляет государственно направляе-
мые инвестиции для скупки ключевых сек-

торов экономики стран ЕС. По словам авто-
ров доклада, на руку Пекину играет небыва-
лая открытость европейских обществ, кото-
рая противопоставляется «тоталитарной за-
крытости» Китая. При этом якобы одна из за-

дач КНР — вызвать в ЕС раскол между бедны-
ми и богатыми его членами, чтобы не допу-
стить формирования единой антикитайской 
позиции сообщества.

Пекин, утверждается в докладе, убежден 
в превосходстве своей модели развития над 
западной и задействует свои ресурсы в том чи-
сле для того, чтобы убедить в этом страны Ев-
ропы. При этом эксперты отмечают: лидеры 
по всему миру, в том числе и в Европе, начи-
нают защищать точку зрения КНР на терри-
ториальные споры в Южно-Китайском море, 

на проблему Тибета и права человека. Евро-
пейские политики включают риторику «вза-
имного выигрыша в построении 

”
Пояса и пу-

ти“» (китайский инфраструктурный проект) 
в свои политические программы и ратуют за 
укрепление связей с Китаем.

Главными «сообщниками» Пекина в Евро-
пе названы Греция, Чехия и Венгрия, актив-
но пользующиеся китайскими инвестиция-
ми. Будапешт, напоминают авторы, в марте 
2017 года заблокировал единую европейскую 
резолюцию с осуждением пыток правозащит-
ников в Китае, а в июне схожее вето наложи-
ла Греция. Президент Чехии Милош Земан на-

значил своим советником по экономике главу 
китайской компании CEFC Е Цзяньмина, и он, 
предполагают авторы документа, уже может 
иметь доступ к засекреченным документам 
ЕС. Есть «сообщники» Китая и на западе Евро-
пы: среди таковых называют немецкую пар-
тию «Альтернатива для Германии», экс-премь-
ера Великобритании Гордона Брауна (офици-
ально был нанят китайскими властями для 
продвижения «Пояса и пути» у себя на роди-
не), бывшего вице-канцлера Германии Филип-
па Рёслера, экс-премьера Франции Жан-Пьера 
Раффарена (оба возглавляют китайские иссле-
довательские центры в Европе).

По мнению директора Российского сове-
та по международным делам Ивана Тимофе-
ева, публикация доклада знаменует собой 
этап в «постепенной радикализации дискур-
са» в отношении Китая в Европе. «Китай осу-
ществляет лоббистскую деятельность, пытает-
ся улучшить отношение к себе, добиться более 
выгодных условий в бизнесе, но разве США 
и ЕС не делают то же самое в других частях све-
та?» — отметил в беседе с 

”
Ъ“ эксперт. По мне-

нию Ивана Тимофеева, доклад стоит в одном 
ряду с расследованиями в Австралии и Новой 
Зеландии, власти которых заподозрили парла-
ментариев и бизнесменов в тайной работе на 
Пекин (см. 

”
Ъ“ от 1 февраля).

«MERICS спонсируется крупным европей-
ским бизнесом, который чувствует угрозу со 
стороны китайской экономической экспан-
сии,— полагает глава азиатской программы 
Московского центра Карнеги Александр Габу-
ев.— Я бы не назвал китайское влияние в Ев-
ропе существенным, но оно растет, количест-
во переходит в качество, и это вызывает тре-
вогу у части публики». Источник 

”
Ъ“ в офици-

альных структурах ЕС сообщил, что пока вли-
яние и число связей Китая в руководящих ор-
ганах союза «сильно уступает российскому». 
«Долгое время контакты были очень формаль-
ны, но сейчас активность Китая действитель-
но резко выросла,— сообщил собеседник 

”
Ъ“.— Во многом стремление малых стран ЕС 

сблизиться с Китаем основано на ожидании 
больших инвестиций, но обычно, когда Пе-
кин озвучивает реальные условия сотрудни-
чества, это спускает их с небес на землю».

По словам источника 
”
Ъ“, китайские по-

пытки создать в Европе сети поддержки сво-
ей политики «достаточно кондовы». «Все ки-
тайские эксперты и политики говорят в уни-
сон, а несогласные сразу изолируются. Это 
отталкивает,— заметил он.— Китайцы так-
же чрезмерно агрессивно реагируют на 

”
чув-

ствительные“ вопросы. Например, могут по-
звонить министру иностранных дел европей-
ской страны и потребовать убрать демонстра-
цию в поддержку прав человека напротив ки-
тайского посольства».

Михаил Коростиков

Немецкие эксперты уверены, 
что вместе с ростом китайских 
инвестиций в  Европе неуклонно 
растет и влияние КНР (на фото: 
 китайский лидер Си Цзиньпин 
и президент Чехии  Милош Земан)  
ФОТО CTK/AFP

Дональд Трамп за ценой не постоит

«В том, что касается безопасно-
сти, международная среда, в кото-
рой действуют США, становится все 
более конкурентоспособной и опас-
ной,— уверены авторы докумен-
та.— Возвращается соперничество 
между великими державами — с Рос-
сией и Китаем, все более опасными 
становятся новые технологии и на-
бирающие мощь негосударствен-
ные акторы, продолжается распро-
странение оружия массового унич-
тожения». В таких условиях «долгос-
рочное стратегическое соперничест-
во с Китаем и Россией» названо клю-
чевым приоритетом для Пентагона.

Не в последнюю очередь в связи 
с этим в планах Белого дома — модер-
низация ядерных сил (запланиро-
ванные траты на 2019 год — $24 мл-

рд). «Мы модернизируем и создаем 
совершенно новый ядерный арсе-
нал, и, откровенно говоря, мы выну-
ждены это делать, потому что другие 
этим занимаются. Прекратят они — 
прекратим и мы»,— заявил вчера До-
нальд Трамп, не став при этом напря-
мую называть соперников США.

В документе перечислены и кон-
кретные шаги по финансированию 
оборонной активности Вашингтона 
на европейском направлении. Так, 
на исполнение «непоколебимых обя-
зательств США по поддержанию ми-
ра и безопасности в Европе» заложе-
но более $6,3 млрд — на эти деньги 
планируется реализация програм-
мы «Европейской инициативы сдер-
живания», запущенной еще в 2014 го-
ду как ответ Вашингтона на присое-
динение Крыма Россией и конфликт 
на востоке Украины. По мнению ав-

торов нового бюджета, это позволить 
«усилить военное присутствие в Ев-
ропе», противостоять действиям Рос-
сии и «сдерживать российскую агрес-
сию в регионе», в том числе путем ак-
тивного взаимодействия с партнера-
ми по НАТО, «в особенности в Восточ-
ной Европе». В рамках «Европейской 
инициативы сдерживания» плани-
руется выделить $250 млн, «чтобы по-
мочь Украине защищать свой терри-
ториальный суверенитет».

О России авторы документа не за-
были и в статье, подразумевающей 
выделение $661,4 млн на нужды Со-
вета управляющих по вопросам ве-
щания. Эти средства, в частности, пла-
нируется направить «на противодей-
ствие российской дезинформации».

При этом расходы по многим ста-
тьям планируется урезать. Напри-
мер, проект бюджета предлагает пре-

кращение с 2025 года прямого госу-
дарственного финансирования Ме-
ждународной космической станции 
(МКС). Впрочем, такое решение бы-
ло ожидаемо. Высокопоставленные 
источники 

”
Ъ“ в российской косми-

ческой отрасли утверждают, что из-
начально сроки эксплуатации МКС 
были пролонгированы до 2024 года 
исходя из общих интересов, однако 
рассчитывать на продолжение ис-
пользования станции в существую-
щем виде едва ли приходится. «Она 
отработает свой ресурс, после чего 
встанет вопрос о ее будущей конфи-
гурации»,— говорит один из собе-
седников 

”
Ъ“. При этом в «Роскосмо-

се» напоминают, что «МКС совмест-
но эксплуатируется всеми странами-
участницами, поэтому любые ини-
циативы любой из стран всегда об-
суждаются всеми».

В целом же из проекта бюдже-
та можно сделать вывод, что адми-
нистрация Дональда Трампа наме-
рена сосредоточиться на внутрен-
них вопросах. Например, много-
сторонние программы помощи, 
как ожидается, получат $1,4 мл-
рд (на $64,01 млн меньше текуще-
го показателя). Программы дву-
сторонней экономической помо-
щи, реализуемые по линии Госде-
партамента,— примерно $17 млрд 
(на $36,4 млн меньше). А Агентству 
по международному развитию (за-
нимается оказанием помощи бед-
ным странам) планируется выде-
лить $1,4 млрд (меньше на $35 млн). 
По словам директора Фонда изуче-
ния США им. Франклина Рузвель-
та Юрия Рогулева, этот шаг логично 
вытекает из взглядов президента: 
«Расходы сокращают в силу внеш-

неполитической позиции Дональ-
да Трампа, согласно которой амери-
канские интересы он ставит на пер-
вое место. Президент считает, что 
экономить нужно на других, а не на 
США». Также господин Рогулев по-
лагает, что большинство внешнепо-
литических программ, в том числе 
и деятельность Агентства по меж-
дународному развитию, «критику-
ются Дональдом Трампом, потому 
что все они утверждались Бараком 
Обамой (президент США с 2009 по 
2017 год.— 

”
Ъ“)». «Все, что исходит 

от предыдущей администрации, 
у Трампа вызывает явно негативное 
отношение»,— заключает эксперт.

Михаил Коростиков,  
Галина Дудина,  
Иван Сафронов,  
Павел Тарасенко,  
Екатерина Мареева

В обстановке, приближенной к буровой
Турецкие корабли блокируют платформу у берегов Кипра

Корабли ВМС Турции с пятницы 
блокируют буровую платформу 
итальянской компании ENI у бе-
регов Кипра. По договору с кипр-
скими властями, она должна 
была изучить газовые месторо-
ждения в участке исключитель-
ной экономической зоны, распо-
ложенной на границе Республики 
Кипр и частично признанной Ту-
рецкой Республикой Северного 
Кипра (ТРСК). В возникшем кон-
фликте задействовано сразу че-
тыре страны — Кипр, его основ-
ной союзник Греция, Италия как 
инвестор и Турция. Ранее Анкара 
уже выражала недовольство га-
зовыми разработками на кипр-
ском шельфе, которые грозят 
подорвать ее геополитическое 
влияние. Но к столь активным ме-
рам она перешла впервые.

Буровая платформа Saipem 12000 
итальянской нефтегазовой компа-
нии ENI направлялась в третий уча-
сток исключительной экономиче-
ской зоны Республики Кипр, рас-
положенный практически на сты-
ке между турецкой и греческой тер-
риториями. Напомним, что после 
вторжения турецкой армии в 1974 
году на острове фактически сущест-
вуют два государства — населенная 
преимущественно греками Респу-
блика Кипр, признаваемая подав-
ляющим большинством государств 
мира, но не Анкарой, и ТРСК, при-
знаваемая только Анкарой. Достичь 
места назначения итальянской 
платформе не дали — еще в пятни-
цу ее остановили турецкие корабли, 
объяснив это «военными маневра-
ми» по пути следования. «Судно бла-
горазумно исполнило приказ и бу-
дет оставаться на месте до разреше-
ния ситуации»,— сказал сразу по-

сле задержания агентству AP ано-
нимный источник в компании.

Однако дальнейшее развитие со-
бытий показало, что истинной при-
чиной остановки буровой платфор-
мы стали не военные маневры, а не-
довольство Анкары добычей газа 
кипрскими властями. Это стало яс-
но уже в воскресенье, когда с кри-
тикой «односторонних действий по 
добыче углеводородов в Восточном 
Средиземноморье» выступил МИД 
Турции. «Они (власти Республики 
Кипр.— 

”
Ъ“) делают это (расследу-

ют газовые месторождения на шель-
фе острова.— 

”
Ъ“) вопреки неотъем-

лемому праву на природные ресур-
сы турок-киприотов — совладельцев 
острова,— говорится в заявлении ве-
домства.— Вследствие этого мы нака-
нуне зафиксировали, что существует 
намерение начать действия в треть-
ем блоке так называемой исключи-
тельной экономической зоны грече-
ской администрации Кипра». 

Упомянули в Анкаре и сугубо по-
литический, а не экономический во-
прос — многолетние переговоры по 

объединению Кипра, которые из ра-
за в раз заканчиваются провалом. По 
мнению турецкой стороны, имен-
но «отношение греческой стороны, 
не избегающей безответственных 
рисков для безопасности и стабиль-
ности в Средиземноморье» служит 
«фундаментальной причиной неуда-
чи переговоров по Кипру».

Реакция властей Кипра и его глав-
ного союзника — Греции последова-
ла сразу же, но была достаточно мяг-
кой. «С болью наблюдаем за дейст-
виями Турции,— заявил в воскресе-
нье президент Кипра Никос Анаста-
сиадис.— Правительство (Кипра.— 

”
Ъ“) сохраняет спокойствие, чтобы 

избежать любого кризиса, делая при 
этом необходимые дипломатиче-
ские шаги». МИД Греции, в свою оче-
редь, заявил, что «провокационное 
поведение» Турции идет вразрез с ее 
планами по вступлению в Евросоюз. 
«Турция должна безоговорочно под-
держивать добрососедские отноше-
ния и избегать любых источников 
конфликтов, угроз или действий, 
направленных против государств—
членов (Евросоюза.— 

”
Ъ“)»,— под-

твердили в Еврокомиссии. Беспо-
койство из-за сложившейся ситуа-
ции ожидаемо выразил и итальян-
ский МИД. В ведомстве уточнили, 
что «дипломатические шаги для раз-
решения ситуации принимаются че-
рез дипломатов на высшем уровне 
в Никосии и Анкаре». 

По мнению живущего в Анка-
ре политолога, эксперта Российско-
го совета по международным делам 
(РСМД) Тимура Ахметова, главная 
мотивация Турции — страх потерять 
статус главного европейского газо-
вого хаба. «Действия Турции нуж-
но рассматривать в рамках общего 
подхода турецких властей к пробле-

ме прокладки альтернативных га-
зопроводов в восточном Средизем-
номорье,— считает эксперт.— Трех-
сторонний проект Израиля, Греции 
и Республики Кипр по строительст-
ву газопровода (его называют East 
Med — 

”
Восточносредиземномор-

ский“.— 
”
Ъ“), объединяющего ин-

фраструктуру этих стран, может 
представлять серьезную угрозу для 
геополитического влияния Анка-
ры на Европу как хаба в региональ-
ной системе поставок энергоресур-
сов. Кроме того, на более локальном 
уровне проблема заключается в том, 
что участие Республики Кипр в по-
добных проектах легитимизирует 
односторонние действия греко-ки-
приотских властей без участия ту-
рецкой общины острова. Это делает 
кипрскую проблему еще более труд-
норазрешимой».

Напомним, что Анкара, давно 
претендовавшая на статус крупно-
го европейского хаба, получила та-
кую возможность со строительст-
вом «Турецкого потока» — газопро-
вода «Газпрома» из России в Турцию 
по дну Черного моря. Проект вклю-
чает две нитки мощностью 15,75 мл-
рд кубометров газа каждая. Первая 
из них предназначена для внутрен-
него рынка Турции, а по второй газ 
должен пойти в страны Южной 
и Юго-Восточной Европы. Помимо 
этого транзитом через территорию 
страны должен пройти и другой ев-
ропейский газопровод — TANAP (от 
грузино-турецкой границы до запад-
ной границы Турции). Вместе с Тран-
садриатическим (TAP) он является 
частью проекта «Южный газовый 
коридор», который предусматрива-
ет транспортировку газа с азербайд-
жанского месторождения «Шах-Де-
низ» в Европу. Таким образом, дейст-

вительно возможна конкуренция на 
рынках Греции и Италии с газом, ко-
торый может быть поставлен по газо-
проводу East Med с предполагаемой 
мощностью 12–16 млрд кубометров 
газа (запуск запланирован на 2025 
год). Но она вряд ли будет существен-
ной, с учетом того что первые два га-
зопровода будут запущены намного 
раньше, а ресурсной базой для про-
екта должно стать кипрское месторо-
ждение «Афродита», на котором пока 
не подтверждена коммерческая эф-
фективность добычи, и «Левиафан», 
с которого Израиль рассматривает 
два маршрута транспортировки газа. 
Один из них предполагает поставку 
транзитом через Турцию.

Всего на шельфе Восточного Сре-
диземноморья известно четыре газо-
вых месторождения: кипрская «Аф-
родита» с запасами 127 млрд кубоме-
тров газа, израильские «Левиафан» 
и «Тамар» (620 и 200 млрд кубометров 
газа соответственно), а также египет-
ское «Зохр» — 850 млрд кубометров. 
Россия участвует только в проекте 
«Зохр». «Роснефти» принадлежит 30% 
в концессионном соглашении с ENI 
на разработку этого месторождения, 
добыча началась в январе.

В 2012 году НОВАТЭК пытался 
в партнерстве с Total и Газпромбан-
ком получить на тендере блок на 
шельфе Кипра, но тогда кипрские 
власти выбрали СП итальянской ENI 
и корейской Kogas. На прошлой не-
деле ENI вместе с Total сообщали об 
открытии на шельфе Кипра газового 
месторождения, подобного «Зохру», 
хотя до этого у компаний был разоча-
ровывающий опыт на шельфе стра-
ны, где не удалось найти коммерче-
ских запасов.

Кирилл Кривошеев,  
Ольга Мордюшенко
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В январе 2018 года 
консорциум Total, Eni 
и НОВАТЭКа заключил 
соглашение с властями 
Ливана на работу 
в блоках №4 и 9

С 9 февраля корабли 
ВМС Турции блокируют 
буровую установку 
Saipem 12000, 
работающую на Eni, 
в блоке №3

13 блоков 
исключительной 
экономической зоны
Республики Кипр

ГАЗОВЫЕ РЕСУРСЫ ВОСТОЧНОГО СРЕДИЗЕМНОМОРЬЯ

Т У Р Ц И Я

С Р Е Д И З Е М Н О Е
М О Р Е

Е Г И П Е Т
И З Р А И Л Ь

К И П Р

Т Р С К *

И О Р Д А Н И Я

С И Р И Я

ЛИВАН

Кто 
разрабатывает 
кипрские 
блоки:

*ТУРЕЦКАЯ РЕСПУБЛИКА СЕВЕРНОГО КИПРА (ПРИЗНАНА ТОЛЬКО ТУРЦИЕЙ).

Крупнейшие месторождения газа 
в регионе (млрд куб. м)
Границы исключительных 
экономических зон
Территория, оспариваемая Израилем 
и Ливаном

Eni — 2,3,6,8,9,11   
Total — 6,10,11
Korea Gas Corporation — 2,3,9
Exxon Mobil / Qatar Petroleum — 10
Noble Energy / Shell — 12

100 км

Пекин, утверждается в докладе, убежден в пре-
восходстве своей модели развития над западной 
и задействует свои ресурсы в том числе  
для того, чтобы убедить в этом страны Европы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21382,62 (-508,24)
РТС 1206,22 (+20,43)
FTSE 100 7177,06 (+84,63)

DAX 30 12282,77 (+175,29)
DJIA* 24593,2 (+402,3)
NASDAQ Composite* 6975,08 (+100,59)

*На 20:00    По данным агентства Reuters. 
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● 62,76тыс. пунктов ● 24,626

 Индексы ведущих фондовых бирж на 12.02.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 13.02.18
Австралийский доллар 45,3520
Английский фунт 80,3131
Белорусский рубль** 29,0667
Датская крона* 95,6462

Доллар США 58,0171
Евро 71,2450
Индийская рупия*** 90,2288
Казахский тенге*** 17,7680

Канадский доллар 46,1222
Китайский юань* 91,6643
Норвежская крона* 72,9399
СДР 83,8132

Сингапурский доллар 43,7436
Новая турецкая лира 15,2204
Украинская гривна* 21,6320
Шведская крона* 71,7909

Швейцарский франк 61,7466
Японская иена*** 53,4227
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Каждый раз, когда на торги за про-
мышленный актив заявляется фи-
нансовый институт, возникает во-
прос: в чьих интересах действуют фи-
нансисты или, как минимум, кому 
они перепродадут эту махину, управ-
лять которой — отдельная наука? 
Есть, конечно, примеры того, как це-
лые холдинги оставались у банкиров 
(принадлежащая Газпромбанку ОМЗ), 
но в основном предприятия со време-
нем уходят профильным инвесторам.

Вчера индийская The Economic 
Times и Bloomberg сообщили, что ВТБ 
поборется за один из крупнейших ме-
таллургических заводов Индии — вхо-
дящий в группу Essar братьев Шаши 
и Равви Руйа Essar Steel мощностью 
9,6 млн тонн стали в год. Правда, за-
вод не работает и находится в проце-
дуре банкротства, его долги, признан-
ные судом, составляют $8,1 млрд. ВТБ, 
как сообщают издания,— мажорита-
рий претендующей на Essar Steel ин-
весткомпании Numetal с Маврикия, 
среди ее совладельцев сын Равви 
Руйа Ревант и «другие партнеры». Со-
перничать за актив ей придется с ли-
дером отрасли ArcelorMittal, которая 
предположительно выступает в кон-

сорциуме с японскими Nippon Steel 
и Sumitomo Metal Corp. Оба претен-
дента подали заявки на торги, источ-
ники Bloomberg оценивают Essar 
Steel в сумму не менее $6 млрд. Оце-
ниваться будет не только размер де-
нежной заявки, но и планы по восста-
новлению работы завода.

В ВТБ не раскрывают, зачем борют-
ся за завод. Российские металлурги, 
обжегшиеся на зарубежных инвес-
тициях, открещиваются от участия 
в Essar Steel. Один из моих источни-
ков указывает, что ВТБ давно работа-
ет с Essar и может помочь в реструкту-
ризации долгов. ВТБ кредитовал неф-
тяную Essar Oil для закупки нефти 
«Роснефти», реструктуризации дол-
га и делистинга. В 2017 году 98% саму 
Essar Oil купили «Роснефть» и консор-
циум Trafigura с UCP Ильи Щербо-
вича — но сейчас и там говорят, что 
не участвуют в борьбе за Essar Steel.

Другой мой собеседник не исклю-
чает, что Numetal может действовать 
в интересах семьи Руйа, но иным обра-
зом — повышая ставки ArcelorMittal 
в борьбе и не претендуя на актив. 
Это не похоже на аналогичные тор-
ги с участием банковских структур 
в России, когда те формально участ-
вуют в процессе, не поднимая старто-
вую цену и обеспечивая минималь-
ное число претендентов для аукцио-
на. Тут уместно вспомнить и присут-
ствие ВТБ на аукционе по золоторуд-
ному Сухому Логу в 2017 году, и сде-
лать ставки на исход «борьбы» НОВАТ-
ЭК и структуры Газпромбанка за газо-
вые активы АЛРОСА 19 февраля.

Но Numetal борется или блефует 
по-крупному: она уже договорилась 
о выкупе 70% в операторе пульпопро-
вода, который обеспечивает поставку 
50% сырья Essar Steel. Длина трубы — 
253 км, и как отметила The Economic 
Times, альтернативная логистика для 
завода — это серьезный удар по себе-
стоимости. В общем, интересная полу-
чается история, даже если российские 
металлурги и не замочат сапоги в Ин-
дийском океане.

правила  
игры

Не исключено, что ВТБ, 
интересуясь банкротя-
щейся Essar Steel, мо-
жет играть на повыше-
ние цены — в интере-
сах владельцев метал-
лургической компании

в российско-индийскую дружбу 
наблюдал обозреватель отдела 
бизнеса

Анатолий 
Джумайло

Телезрители отстранились от Олимпиады
Интерес к церемонии открытия подорвали скандалы и режим трансляции
Открытие Олимпийских игр в Пхён-
чхане в российском телеэфире посмо-
трели всего 5 млн человек, что в четы-
ре раза меньше, чем в 2014 году, когда 
игры проходили в Сочи. Помимо обще-
го снижения интереса к спортивным 
трансляциям на аудитории сказались 
неудобное время эфира и скандалы 
с отстранением российских спортсме-
нов. Кроме того, в этом году откры-
тие показал только «Матч ТВ», тогда 
как в 2014-м его транслировали сразу 
 «Первый канал» и «Россия 1».

Российская телеаудитория открытия зим-
них Олимпийских игр значительно снизи-
лась по сравнению с предыдущей Олимпиа-
дой, следует из предоставленных 

”
Ъ“ данных 

Mediascope. Церемонию открытия в Пхёнчха-
не 9 февраля посмотрели около 5 млн чело-
век, ее показывал «Матч ТВ». Рейтинг трансля-
ции (процент зрителей от общего числа жите-
лей крупных городов России) составил 2,6%, 
а доля (процент от общего числа телезрите-
лей в данный момент времени) — 14%.

Церемония открытия предыдущих игр, 
прошедших в 2014 году в Сочи, была рекорд-
ной по аудитории. Ее показывали «Первый 
канал» и «Россия 1», смотрели 22,4 млн чело-
век, доля аудитории составила 69,4%, а рей-
тинг — 32,9%. Лучше, чем Пхёнчхан, смотре-
ли и открытие 2010 года, когда игры прохо-
дили в Ванкувере. Тогда аудитория составила 
2,2 млн человек, доля достигала 53%.

Собеседники 
”
Ъ“ в телехолдингах объяс-

няют разницу в рейтингах сразу нескольки-
ми причинами. Предыдущие зимние игры 
были домашними, открытие показывали 
сразу два крупнейших вещателя, поэтому его 
«смотрела вся страна». Кроме того, сказались 
разочарование от недопуска части россий-
ских спортсменов и запрет на их выступле-
ние под национальным флагом. Неудобным 
оказалось время открытия: трансляция нача-
лась в середине рабочего дня. Наконец, ска-
залось и «распыление» интернет-прав по не-
скольким площадкам: открытие транслиро-
валось на ресурсах Mail.ru Group и главной 
странице «Яндекса». Так, только на «Одно-

классниках» его посмотрели 3,5 млн человек. 
В целом, по данным Mediascope, наиболее 
интересными соревнованиями Олимпиады 
зрители считают биатлон, фигурное катание, 
хоккей и лыжные гонки: следить за ними пла-
нируют от 20% до 34% опрошенных. Трансля-
ции этих видов спорта были наиболее попу-
лярны и в 2014 году, суммарно их доля дости-
гла 65% от общего объема смотрения Олимпи-
ады. Среди соревнований первых дней Пхён-
чхана наиболее популярным стало как раз 
фигурное катание: две из трансляций, кото-
рые показывал «Первый канал», суммарно по-
смотрели 1,8 млн человек.

В ближайшее время аудитория игр в Пхён-
чхане будет падать, поскольку интерес у от-
крытия и закрытия традиционно выше обыч-
ных состязаний, отмечает собеседник 

”
Ъ“ 

на рекламном рынке. По его словам, у рекла-
модателей игры не вызвали сильного интере-
са — на этом также сказался запрет на участие 
российской команды, из-за которого некото-
рое время было неясно, будут ли российские 
каналы в принципе показывать игры. Кроме 

того, понимая, что рейтинги могут обвалить-
ся, каналы не могли определиться с ценами 
на размещение. В итоге многие рекламода-
тели сочли Олимпиаду в Пхёнчхане негатив-
ным контекстом для интеграций, рассуждает 
собеседник. Но к снижению рекламных дохо-
дов каналов это не привело: «Даже если паде-
ние закупок рекламы на Олимпиаде, к при-
меру, составило 20%, то в общем по каналу 
снижение составит всего 2%, так как Олимпи-
ада транслируется не целый день».

Как ранее писал 
”
Ъ“, падение интереса 

к трансляциям Олимпиад — общемировая 
тенденция. PwC в исследовании отмечала, 
что аудитория крупных соревнований старе-
ет, а на подъеме находится бесплатно транс-
лируемый в сети киберспорт. Это подтвер-
ждают и рейтинги американских вещателей. 
Так, на NBC церемонию открытия игр в Пхён-
чхане посмотрели 28,3 млн зрителей, что 
на 11% ниже, чем было у открытия Сочи 2014 
года, пишет Adweek.

Елизавета Макарова, 
Анна Афанасьева

«Открытие» возвращают к долгам
Держатели еврооблигаций банка оспорят их списание
Банку «ФК Открытие» в ближайшее время предстоит 
трудный судебный процесс. Держатели одного из вы-
пусков субординированных еврооблигаций банка 
объединились, чтобы оспорить в Лондонском между-
народном третейском суде (LCIA) списание долга. Дело 
от имени держателей бондов будет вести фирма Baker 
McKenzie, которая выиграла схожий иск VTB Austria 
к банку «Уралсиб». Независимые юристы считают, 
что решение лондонского суда может быть исполне-
но только в зарубежных юрисдикциях.

Как выяснил 
”
Ъ“, на днях сформирована группа держате-

лей еврооблигаций банка «ФК Открытие», от имени которой 
до конца месяца юридическая фирма Baker McKenzie подаст 
иск в LCIA. «Группа держателей еврооблигаций намеревает-
ся оспорить в судебном порядке право заемщика осущест-
вить списание»,— говорится в материалах, с которыми озна-
комился 

”
Ъ“. Требования касаются выплаты основного дол-

га и процентов, причитающихся по договору субординиро-
ванного займа.

Речь идет о выпуске на $500 млн с погашением в 2019 году 
(NMOSRM-19), размещенном в 2012 году еще Номос-банком, 
который в 2014 году вошел в банк «ФК Открытие». При этом 30 
ноября 2017 года эмитент известил держателей еврооблига-
ций о том, что долг был списан в полном объеме до нуля 29 но-
ября. Помимо этого выпуска, в конце прошлого года были спи-
саны и другие субординированные облигации (на $300 млн 

и на $200 млн) в рамках санации «ФК Открытие», когда ЦБ со-
кратил его капитал до одного рубля.

Вместе с тем, согласно меморандуму указанного выпуска, 
его списание в одностороннем порядке возможно лишь в слу-
чае банкротства эмитента. Аналогичная норма содержалась 
и в российском законодательстве до 1 марта 2013 года. Поэто-
му, по мнению истцов, нет оснований считать эти бонды де-
фолтными, указано в имеющихся у 

”
Ъ“ копиях документов. 

В ЦБ утверждают, что имели полное право списывать суборди-
нированные инструменты. Тем более что в декабре 2014 года 
вступили в силу нормы закона, которые, среди прочего, содер-
жат условия для списания субординированных обязательств, 
в том числе при санации банка. Так, субординированные обя-
зательства прекращаются, если достаточность базового ка-
питала снижается ниже установленных значений — 5,125% 
и 2% для разных типов долга. «Судебная практика подтверди-
ла правомерность применения данной статьи закона 

”
О бан-

ках и банковской деятельности“ к субординированным ин-
струментам, привлеченным до ее вступления в силу»,— сказа-
но в мотивировочном письме ЦБ (есть у 

”
Ъ“) в один из санируе-

мых банков, со ссылкой при этом на определения Верховного 
суда и Конституционного суда. Например, держатели списан-
ных «старых» долгов банка «Таврический» дошли до Верховно-
го суда, но проиграли.

ЦБ подходит к вопросу «содержательно», и пока судеб-
ная практика на стороне регулятора, пояснял ранее зампред 

ЦБ Василий Поздышев (см. 
”
Ъ“ от 27 сентября 2017 года). «Суда-

ми была учтена специфика субординированных инструмен-
тов как финансовых инструментов, предназначенных для по-
полнения капитала банков, а именно: потенциальный риск 
невозвратности, невозможность получения обеспечения, осо-
бая очередность возврата при банкротстве банка,— говорит-
ся в указанном письме регулятора.— Субординированные 
инструменты имеют иную степень защищенности по срав-
нению с обычными депозитно-кредитными отношениями 
и предполагают смешанный вид инвестирования, схожий 
по своей природе со взносом в уставный капитал банка».

Тем не менее ранее LCIA поддержал иную точку зрения. 
В январе 2016 года Baker McKenzie подал иск от имени VTB 
Austria к банку «Уралсиб» как раз о неправомерности списа-
ния субординированного долга в рамках санации банка. Че-
рез полтора года LCIA вынес решение в пользу истца. В ито-
ге «Уралсиб» выплатил возмещение в полном объеме, а имен-
но — 100% основного долга, проценты и судебные расходы. 
Решение LCIA признается во многих других странах, и в рам-
ках его исполнения возможны аресты счетов «ФК Открытие» 
за рубежом, отмечает партнер «Ионцев, Ляховский и партне-
ры» Игорь Дубов.

В Банке России и банке «ФК Открытие» вчера не ответили 
на запросы 

”
Ъ“. В Baker McKenzie пока не прокомментирова-

ли информацию 
”
Ъ“.

Юлия Полякова

Российским авиакомпани-
ям придется отчитываться 
о выбросах парниковых газов 
в ходе международных рейсов 
и компенсировать их. Попыт-
ки разработать националь-
ную систему вслед за мировой 
практикой продолжаются три 
года, а теперь этого в обяза-
тельном порядке требует ICAO. 
Но проблемы могут обернуть-
ся прибылью для ряда игро-
ков: по данным 

”
Ъ“, «Аэроф-

лот» уже просит Минтранс 
обязать иностранных пере-
возчиков платить за выбросы 
при пролетах над РФ.

Минтранс разрабатывает модель 
компенсационных мер для россий-
ских авиакомпаний за выбросы 
углерода в атмосферу при выполне-
нии международных полетов, рас-
сказали 

”
Ъ“ в министерстве. В декаб-

ре ICAO разослала странам-участ-
ницам письмо (есть у 

”
Ъ“) с предло-

жениями о внедрении мониторин-
га, отчетности, верификации, а так-
же создании системы компенсации 
выбросов углерода. Запустить систе-
му нужно в 2019 году.

Новые требования к схеме ре-
гулирования выбросов парнико-
вых газов (ETC) в авиаперевозках 
приняты на ассамблее ICAO в октя-
бре 2016 года. Тогда же согласована 
предварительная всемирная схема 
регулирования парниковых газов 
в авиаперевозках (CORSIA). Но Рос-
сия не присоединилась к ней, по-
считав, что необходимость покупки 
квот создаст дополнительную фи-
нансовую нагрузку на сектор и мо-
жет вытеснить компании из разви-
вающихся стран с рынка междуна-
родных авиаперевозок. Взамен РФ, 

Китай и Индия предложили ввес-
ти единый экологический сбор с го-
сударств с каждой тонны топлива, 
величину которого должна будет 
определить ассамблея ICAO.

• По данным доклада некоммер-
ческой организации Carbon Market 
Watch, ожидаемая стоимость одной 
квоты на выброс углерода в рамках 
CORSIA составляет €0,3, а в рамках 
европейской торговой системы (ETS) 

для всех крупнейших эмитентов 
парниковых газов в ЕС, в том числе 
авиакомпаний,— около €5–7 и коле-
блется ежедневно. Реальная стои-
мость тонны углерода оценивается 
в €40, и многие компании закладыва-
ют приблизительно такую цену во 
внутреннюю отчетность.
После обращения ICAO в декаб-

ре Минтранс разослал запрос о раз-
работке системы отчетности по вы-

бросам и подготовке комментари-
ев в Минэкономики, Минприроды, 
Росгидромет и ряд других ведомств, 
Российскую ассоциацию эксплу-
атантов воздушного транспорта 
и «Аэрофлот» (копия письма есть 
у 

”
Ъ“). Сам Минтранс должен напра-

вить предложения в ICAO до 5 мар-
та. В пресс-службе Минтранса под-
твердили отправку писем, отметив, 
что требования ICAO «потребуют 
расширения функций органов госу-
правления, введения дополнитель-
ной отчетности для авиакомпаний 
и создания специальных эксперт-
ных организаций». После анали-
за документов ICAO Минтранс пла-
нирует начать работу над внедрени-
ем системы. В Минэкономики 

”
Ъ“ 

не ответили.
В Минприроды не видят смысла 

вводить систему углеродной отчет-
ности только в авиации. «Разумнее 
было бы внедрить национальную 
систему для всех крупных эмитен-
тов»,— пояснила 

”
Ъ“ заместитель ди-

ректора департамента госполитики 
и регулирования в сфере водных ре-
сурсов и гидрометеорологии Мин-
природы Лариса Корепанова. Систе-
ма национального углеродного ре-
гулирования по плану мер подготов-
ки к ратификации Парижского кли-
матического соглашения должна 
быть разработана к лету 2019 года. 
Но в январе 2018 года законопроект, 
вводящий понятие парниковых га-
зов и дающий права министерствам 
создавать систему отчетности по вы-
бросам, был снят с повестки. Как го-
ворят источники 

”
Ъ“ в РСПП, имен-

но там серьезно критиковали доку-
мент и к началу февраля разработа-
ли собственную версию, представив 
ее в Минэкономики.

Между тем отчитываться о вы-
бросах в авиации России придет-
ся в любом случае, говорят источ-
ники 

”
Ъ“, иначе ICAO может устано-

вить значение выбросов базового 
периода для РФ с заниженной оцен-
кой. Также «российским авиакомпа-
ниям придется выполнять нацио-
нальные требования всех стран на-
значения», что «гораздо обремени-
тельнее». Есть и прямые интересан-
ты — новые требования хочет обра-
тить в свою пользу «Аэрофлот», уже 
получающий роялти с иностранных 
авиакомпаний за пролет над Росси-
ей. По информации 

”
Ъ“, «Аэрофлот» 

несколько раз обращался в ведом-
ства с предложениями ввести угле-
родные платежи для международ-
ных авиакомпаний, пролетающих 
над территорией РФ. Однако сделать 
это в отсутствие общего углеродно-
го регулирования сложно, и Мин-
транс пока идею не поддерживает. 
В «Аэрофлоте» отказались от ком-
ментариев. 

Глава Infomost Борис Рыбак под-
тверждает, что внедрение CORSIA — 
неизбежность, о которой нужно ду-
мать уже сегодня. «Целесообразно 
было бы запустить систему именно 
в авиации и дальше использовать 
опыт в других секторах, особенно 
чувствительных к международным 
требованиям по регулированию вы-
бросов»,— добавляет глава клима-
тического направления в «Деловой 
России» Олег Плужников, ранее от-
вечавший в Минэкономики за реа-
лизацию киотских проектов. По его 
словам, в большинстве развитых 
стран и в основных развивающихся 
странах такие системы уже созданы.

Ангелина Давыдова, 
Елизавета Кузнецова

Авиаторам пересчитают выбросы
Углеродное законодательство придет в Россию с неба
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В прошлому году Внешэконо
мбанк (ВЭБ), управляющий пен
сионными накоплениями «мол
чунов», показал доходность 8,6%. 
Впрочем, вложения в инфляци
онные бумаги, необходимость 
держать средства на счетах в бан
ках, а также большая доля депо
зитов оказывают негативное 
влияние на результаты ВЭБа. 
В таких условиях многие част
ные пенсионные фонды могут 
показать более высокий резуль
тат, хотя после турбулентного 
прошлого года их инвестицион
ная декларация станет более 
 консервативной.

Внешэкономбанк вчера раскрыл 
результаты инвестирования пенсион-
ных накоплений за 2017 год. По рас-
ширенному портфелю (стоимость чи-
стых активов на конец года — 1,82 тр-
лн руб.) доходность составила 8,59%, 
по портфелю госубумаг (29,1 млрд 
руб.) — 11,09%. Этот результат оказался 
существенно выше прошлогодней ин-
фляции (2,5%). Тем не менее результат 
мог быть и выше. По словам директо-
ра департамента доверительного 
управления ВЭБа Александра Попова, 
негативное влияние на результат ока-
зало наличие в портфелях банка до-
вольно больших вложений в инфля-
ционные ценные бумаги, которые 
ГУК приобретала в 2013–2015 годах. К 
ним относятся корпоративные обли-
гации с плавающим купоном, равным 
инфляции за год плюс 1 процентный 

пункт (п. п.). По его словам, объем та-
ких облигаций на конец года состав-
лял 387 млрд руб. (более 21% от объема 
расширенного портфеля). Сейчас ку-
пон по таким облигациям составляет 
около 4%, средневзвешенная купон-
ная ставка по корпоративным неин-
фляционным облигациям в расши-
ренном портфеле на конец года со-
ставляла около 9% годовых.

Негативно на доходность инвести-
ций ГУК, по словам топ-менеджера, 
влияет и необходимость держать боль-
шую подушку ликвидности. На конец 
года денежные средства на расчетных 
счетах в банках составляли 6,5% (более 
117 млрд руб.). Если ориентироваться 
на ставки, формирующиеся на Мос-
ковской бирже по коротким депози-
там, то в конце прошлого года их до-
ходность составляла около 7,3% годо-
вых. Значительная доля средств оста-
валась на депозитах — в конце года их 
доля занимала 14,7% портфеля (или 
268 млрд руб.). Средневзвешенная 
ставка по депозитам составляла около 
8,6% годовых, снизившись за год более 
чем на 1,5 п. п.

По сравнению с двумя предыдущи-
ми годами доходность инвестирова-
ния средств «молчунов» в 2017 году за-
метно снизилась. В ВЭБе ожидают сни-
жения доходности и в этом году. По 
оценке директора группы рейтингов 
финансовых институтов АКРА Юрия 
Ногина, «с тем портфелем, с которым 
ВЭБ встречает 2018 год, можно до-
стичь доходности 8% годовых». По его 

словам, «это весьма консервативные, 
но доходные и хорошо прогнозируе-
мые вложения и влияние инфляцион-
ных бумаг не будет иметь решающего 
значения». По его мнению, частные 
пенсионные фонды будут предпочи-
тать безрисковые вложения, прежде 
всего государственные облигации, и 
ВЭБ имеет возможность переиграть 
НПФ по итогам 2018 года.

Президент Национальной ассоциа-
ции пенсионных фондов (НАПФ) Кон-
стантин Угрюмов отмечает, что «в 
прошлом году отдельные крупные 
фонды из-за проблем на банковском 
рынке не смогли продемонстриро-
вать достаточную высокую доход-
ность. В результате средний показа-
тель по отрасли снизился». Однако, по 
его мнению, НПФ в большинстве по-
казывают более высокие результаты, 
чем ВЭБ. Единственным фондом из 
первой десятки, раскрывшим 

”
Ъ“ до-

ходность по итогам 2017 года, оказал-
ся «ВТБ Пенсионный фонд». Доход-
ность по пенсионным накоплениям 
до вычета всех расходов составила 
10,4%. «Доходность фондов можно бу-
дет оценить не ранее весны, но уже 
сейчас видно, что она будет на уровне 
ВЭБа»,— полагает президент АНПФ 
Сергей Беляков. Основываясь на ре-
зультатах трех кварталов, господин Уг-
рюмов считает, что доходность фон-
дов, входящих в НАПФ, будет даже «не-
сколько выше, чем доходность расши-
ренного портфеля ГУК».

Илья Усов

Инфляция надавила на ВЭБ
Бумаги с плавающей ставкой  
снизили доходность пенсионных накоплений 

В 2017 году в банки и микрофи
нансовые организации (МФО) 
стали чаще обращаться клиенты, 
уже имеющие дефолт по преды
дущим займам. И если банки 
снизили долю одобрения таких 
заявок, то МФО ее значительно 
повысили, даже при том, что 
каждый пятый такой заемщик 
вновь допускает просрочку по 
займу свыше 90 дней. Эксперты 
отмечают, что кредитовать не
надежных заемщиков МФО за
ставляет нехватка качественных 
клиентов.

По данным совместного исследова-
ния бюро кредитных историй (БКИ) 
«Эквифакс» и сервиса онлайн-креди-
тования «Е заем», в 2017 году в банки и 
МФО стали чаще обращаться клиен-
ты, имеющие по обязательствам прос-
рочку свыше 90 дней. Если в 2016 году 
доля таких заявок в банках составляла 
11,2%, то в 2017-м — уже 13,5%. Еще 
сильнее выросла их доля в МФО — с 
26% до 33,4%. При этом среди заявок, 
одобренных банками, доля заявок 
клиентов, имеющих просрочку от 90 
дней, составила в прошлом году 2,2%, 
снизившись по сравнению с 2016 го-
дом на 0,1 процентного пункта. Ми-
крофинансисты, напротив, стали ча-
ще одобрять заявки таких клиентов, 
их доля выросла до 27,4% против 17,7% 
годом ранее. Как подсчитало Объеди-
ненное кредитное бюро (ОКБ), увели-
чилась на 4 п. п. и доля клиентов, кото-
рые берут новый заем в МФО для ча-
стичного или полного погашения пре-
дыдущего долга,— до 63,3%.

По словам гендиректора БКИ «Эк-
вифакс» Олега Лагуткина, маржа боль-
шинства банков не позволяет им вы-
давать кредиты клиентам с текущей 
просроченной более чем на 90 дней 
задолженностью. Банкиры подтвер-

ждают, что уровень дефолтности по 
сегменту клиентов, имевших ранее 
глубокие просрочки, настолько вы-
сок, что даже максимальные банков-
ские ставки эти потери не перекрыва-
ют. «Конечно, бывают исключения из 
правил, которые может выявить глу-
бокий кредитный анализ, но банкам 
проще и дешевле отказать, чем из-
учать личную жизненную ситуацию 
каждого такого клиента»,— отмечает 
директор департамента управления 
рисками «Ренессанс Кредита» Григо-
рий Шабашкевич.

«В результате банки отказывают та-
ким гражданам в кредитовании, и они 
обращаются за заемными средствами 
в МФО,— продолжает господин Лагут-
кин.— МФО, вынужденные работать с 
подобным потоком клиентов, научи-
лись выбирать из них тех, которые в 
состоянии обслуживать новый заем, 
несмотря на наличие текущих дефолт-
ных обязательств». «В прошлом году 
МФО работали в первую очередь с по-
вторными клиентами, так как уже 
успели накопить большую базу,— по-
ясняет управляющий директор серви-
са онлайн-кредитования 

”
Е заем“ Свет-

лана Гайдукова.— И даже если у такого 
клиента есть просрочка, он обычно 
надежнее нового, поэтому его заявку 
зачастую можно одобрить». К тому же 

МФО страхуют риски невозврата, за-
кладывая их в ставку, уточняет она.

Однако эксперты полагают, что кре-
дитование ненадежных клиентов для 
МФО скорее вынужденная мера. «Хо-
рошие клиенты буквально закончи-
лись на рынке, и необходимо искать 
новые сегменты, в том числе, возмож-
но, за счет дополнительной селекции 
среди клиентов с просрочкой»,— отме-
чает господин Лагуткин. При этом вы-
сокая доля в портфеле МФО клиентов, 
уже имеющих просрочку свыше 90 
дней, несет в себе существенные ри-
ски. По словам главного экономиста 
«ПФ-Капитала» Евгения Надоршина, 
номинальный рост зарплат и расходов 
создает впечатление хорошей эконо-
мической ситуации. «МФО боятся упу-
стить благоприятный момент, когда к 
ним приходят за займами люди с рас-
тущими по статистике номинальны-
ми зарплатами»,— отмечает он. Одна-
ко реальное финансовое положение 
многих клиентов МФО лучше не стано-
вится, и значительное количество за-
емщиков с номинально растущей зар-
платой могут оказаться не в состоянии 
обслуживать новый заем, заключает 
господин Надоршин. По данным «Эк-
вифакса», повторный дефолт уже допу-
стили 20,2% заемщиков МФО.

Светлана Самусева

У хороших заемщиков  
вышли сроки
МФО одалживают деньги ненадежным клиентам,  
потому что других нет

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Цена на нефть ушла от локаль
ного минимума. В понедель
ник стоимость североморской 
Brent достигала $64,4 за баррель. 
Впрочем, повышение цен носит 
технический характер, сниже
ние в ближайшие дни может 
продолжиться, тем более что 
 буровая активность в США 
 увеличивается.

После шести дней стремительного 
снижения и достижения отметки 
$61,8 за баррель нефти Brent ее цена 
поднялась над двухмесячным мини-
мумом. По данным агентства Reuters, 
в понедельник цена апрельского кон-
тракта на поставку североморской 
нефти поднималась до отметки $64,4 
за баррель, что на 2,6% выше закры-
тия пятницы. Стоимость российской 
нефти Urals поднималась на 1,4%, до 
$61,8 за баррель. По итогам дня цены 
стабилизовались возле отметок $63,5 
и $60,9 за баррель соответственно.

Впрочем, после обвала прошлой 
недели коррекция цен назрела. За ми-
нувшую неделю стоимость нефти 
Brent упала на 8,5%, что стало силь-
нейшим недельным падением с янва-
ря 2016 года. Этому способствовали 
увеличение добычи нефти в США и 
странах ОПЕК, а также глобальное 
снижение у инвесторов аппетита к 
риску. «После такого пике, что мы ви-
дели на прошлой неделе, техниче-

ский отскок был неизбежен»,— отме-
чает трейдер западного банка.

Повышение цены произошло на 
фоне общего роста спроса на рисковые 
активы и снижения курса доллара. По 
итогам вчерашних торгов ведущие ев-
ропейские фондовые индексы выро-
сли на 1,2–1,7%, американские в 19:30 
мск поднялись на 0,8–1,1%. Индекс DXY 
(курс доллара относительно шести ве-
дущих мировых валют) снижался на 
вчерашних торгах на 0,5%, до отметки 
90,07 пункта. «Мы видим возвращение 
аппетита к риску на рынке»,— заявил 
агентству Reuters валютный стратег 
Nordea Markets Нильс Кристенсен.

Отскок цены на нефть и ослабление 
курса доллара положительно сказа-
лись на российском валютном рынке. 
Уже в самом начале торгов понедель-
ника курс американской валюты на 
Московской бирже обвалился на 
52 коп., до отметки 57,88 руб./$. По ито-
гам основной сессии курс доллара за-
крепился на уровне 58 руб./$. Курс евро 
снизился на 24 коп., до 71,24 руб./€. Вы-
росли и российские акции. По итогам 
дня индекс РТС поднялся на 1,7%, до 
1206,22 пункта. Рублевый индекс ММ-
ВБ прибавил 1,1% и закрылся возле от-
метки 2220,12 пункта.

Однако значительному восстанов-
лению нефтяных цен будет мешать из-
быток длинных позиций по нефти, от-
мечают аналитики. По словам главы 

исследований сырьевых рынков Julius 
Baer Норберта Рюкера, риски фикса-
ции прибыли будут оказывать давле-
ние на котировки в краткосрочной 
перспективе. «Как правило, фаза сни-
жения котировок после пика деловых 
настроений длится более двух меся-
цев»,— отмечает господин Рюкер. При 
этом снижению цен будет способство-
вать растущая буровая активность в 
США. По данным отчета Baker Hughes 
за неделю, завершившуюся 9 февраля, 
число действующих нефтяных буро-
вых установок в США выросло на 26 
единиц, до 791. «Точно определить, ка-
кую реакцию на нефтяном рынке выз-
вал отчет Baker Hughes, сложно, по-
скольку его публикация совпала по 
времени с ростом курса доллара до вну-
тридневного максимума,— отмечет 
стратег по операциям на товарно-сырь-
евых рынках Sberbank Investment 
Research Михаил Шейбе.— Тем не ме-
нее следует отметить, что, согласно по-
следним данным, в текущем году объе-
мы нефтедобычи в США, скорее всего, 
превысят большинство прогнозов, 
опубликованных ранее ведущими ана-
литическими агентствами». Что же ка-
сается курса доллара на мировом рын-
ке, то, по словам господина Кристенсе-
на, ближайшим по времени фактором 
влияния станет выход в среду данных 
по инфляции в США за январь.

Виталий Гайдаев

Нефть подорожала технически
Росту цены мешают буровые установки

КАК БАНКИ И МФО УДОВЛЕТВОРЯЛИ ЗАЯВКИ НА КРЕДИТЫ (%)
ИСТОЧНИКИ: БКИ «ЭКВИФАКС», «Е ЗАЕМ».
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Как следует из документов Минфи-
на, в рамках тестирования покупате-
ли международных торговых площа-
док, заказавшие доставку «Почтой Рос-
сии», будут указывать ИНН, а в случае 
его отсутствия — паспортные данные 
и год рождения. «Сейчас при получе-
нии регистрируемых почтовых от-
правлений получатель должен предъ-
явить паспорт. Участниками экспери-
мента прорабатывается технология 
электронной подачи сведений об 
ИНН или паспортных данных от полу-
чателей при заказе товара»,— отметил 
Сергей Коляда. Эксперимент стартует 
с 15 мая только в отношении товаров, 
стоимость которых превышает лимит 
беспошлинного ввоза товаров из-за 
рубежа, который составляет €1 тыс., а 
с января 2019 года снизится до €500.

Требование указывать ИНН затро-
нет покупателей нескольких зарубеж-
ных интернет-площадок, которые 
примут участие в тестировании, доба-
вил господин Коляда, не уточнив их 
названия. При этом еще в октябре 2017 

года гендиректор «Почты России» Ни-
колай Подгузов сообщал вице-премье-
ру Аркадию Дворковичу о разработке 
механизма автоматизированной упла-
ты пошлины с товаров из интернет-ма-
газинов на базе AliExpress. Источник 

”
Ъ“ на рынке онлайн-торговли гово-

рит, что AliExpress «внимательно из-
учает проект без подтверждения даль-
нейших планов». В тестировании так-
же может принять участие маркет-
плейс Joom, слышал он. Представи-
тель AliExpress отказался от коммента-
риев, в Joom не ответили на запрос.

В разработке новых правил транс-
граничной интернет-торговли участ-
вует и ФТС. «По аналогии с уполномо-
ченными экономическими операто-
рами в ЕАЭС такую же схему нужно 
внедрить и для интернет-торговли. 
Подчеркну: речь идет о целом инсти-
туте операторов, а не об одной структу-
ре на всю страну. Таких организаций 
может быть несколько десятков. Это 
даст новые возможности для бизнеса 
и будет удобно для наших граждан»,— 
заверил 

”
Ъ“ первый заместитель руко-

водителя ФТС Руслан Давыдов.

Речь идет о революционных из-
менениях в сфере сбора данных и их 
администрирования, констатирует 
управляющий партнер экспертной 
группы Veta Илья Жарский. «Экспе-
римент позволяет убить двух зайцев 
— снять с ФТС львиную долю нагруз-
ки при администрировании и повы-
сить уровень дисциплины при де-
кларировании товаров»,— отмечает 
он. В случаях установления фактов 
недостоверного декларирования то-
варов клиентами уполномоченного 
оператора среди юридических лиц 
власти могут приостановить его дея-
тельность для физических лиц, ука-
зывает вице-президент по операци-
онной деятельности DHL Express в 
России Юрий Шевченко. Но это не-
правильно, потому что такие случаи 
могут возникать у каждого брокера, 
считает он. DHL планирует участ-
вовать в обсуждении проекта. Экс-
перимент не приведет к сокраще-
нию участников рынка международ-
ной интернет-торговли, заверили в 
Минфине.

Владислав Новый

У таможни на посылках
с1
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

В итоге вице-премьер, говорят 
источники 

”
Ъ“, поручил Минэнерго 

проанализировать все заявки и со-
кратить их до объема, умещающего-
ся в темпы роста цены на уровне 
«инфляция минус 30%» (в аппарате 
господина Дворковича лишь под-
твердили факт совещания, уточнив, 
что «работа продолжается»). «Объем 
запросов участников рынка полу-
чился довольно большим,— под-
твердил 

”
Ъ“ замглавы Минэнерго w 

Кравченко.— За неделю министер-
ство должно сформировать реали-
стичную картинку — кого получит-
ся допустить к участию». По его сло-
вам, критерием станет востребован-
ность рынком запрошенных объе-
мов с учетом генсхемы энергетики. 
Господин Кравченко подчеркнул, 
что приоритетное место будет отво-
диться ТЭС.

Как писал 
”
Ъ“ 12 февраля, «РусГи-

дро» свою потребность в модерниза-
ции 1,3 ГВт ТЭС оценивает в 
152,8 млрд руб. Один из источников 

”
Ъ“ говорит, что «Росэнергоатом» за-

явил на совещании, что готов осво-

ить до 1 трлн руб., и попросил на-
править средства на один блок на 
быстрых нейтронах БН-1200 на Бе-
лоярской АЭС и на три блока 
ВВЭР-1200 для замещения двух бло-
ков на Курской АЭС и одного на 
Смоленской. ВИЭ-инвесторы пла-
нируют строить до 20 ГВт к 2035 го-
ду. Глава «Роснано» Анатолий Чубайс 
сообщил на совещании, что инвес-
торы готовы пойти на продление 
сроков возврата капитала и сниже-
ние нормы доходности, говорит 
один из собеседников 

”
Ъ“. В «Росна-

но», «РусГидро», «Росэнергоатоме» от 
комментариев отказались.

Единственным участником рын-
ка, отказавшимся от средств, стали 
«Россети». «Мы не претендуем на 
средства модернизации и уважаем 
взаимные интересы»,— пояснил 

”
Ъ“ глава холдинга Павел Ливин-

ский. «Россети» просят ввести эко-
номически обоснованную плату за 
техприсоединение к сетям, распре-
делить перекрестное субсидирова-
ние пропорционально между по-
требителями разных классов напря-
жения, включая ЕНЭС (магистраль-
ные сети Федеральной сетевой ком-

пании), предусмотреть льготы по 
налогам на имущество и эталонное 
регулирование тарифов.

Директор «Сообщества потреби-
телей энергии» Василий Киселев 
считает, что вместо поиска источни-
ков повышения эффективности и 
создания эффективного механизма 
привлечения инвестиций энергети-
ки и регуляторы занялись более 
привычным для них «распределе-
нием бесплатных чужих денег». По 
оценке главы набсовета «Совета 
производителей энергии» Алексан-
дры Паниной (представляет «Интер 
РАО»), высвобождающихся после за-
вершения программы ДПМ средств 
с 2021–2022 года должно быть доста-
точно для модернизации 40 ГВт ТЭС 
без увеличения тарифной нагрузки 
на потребителей сверх инфляции. 
Эта модернизация обойдется гора-
здо дешевле других инвестпроек-
тов, считает она. Отсутствие про-
граммы поддержки ТЭС приведет к 
необходимости строительства но-
вых мощностей в среднесрочной 
перспективе и совсем за другие 
деньги, полагает госпожа Панина.

Татьяна Дятел

Инвестпрограмма энергетики 
не выдержала перегрузки

Минтранс начал готовить по-
становление правительства, 
которое уже в марте может 
дать ОАО РЖД и ГК «Автодор» 
право использовать средства 
Фонда национального благосо-
стояния (ФНБ) в упрощенном 
порядке. Сейчас правила расхо-
дования этих траншей настоль-
ко сложны, что эти компании 
вынуждены искать альтерна-
тивные источники средств 
на крупные инфраструктур-
ные проекты — БАМ, Транссиб 
и ЦКАД. Эксперты отмечают, 
что эта мера выручит как ми-
нимум ОАО РЖД.

Минтранс объявил на regulation.
gov.ru, что готовит проект поста-
новления правительства, который 
выведет ОАО РЖД и ГК «Автодор» 
из-под действия принятого в авгу-
сте 2017 года постановления 
№1008. Оно сейчас регламентирует 
порядок пользования средствами 
ФНБ. В анонсе сообщается, что при-
чина подготовки нового документа 
— невозможность применять по-
становление №1008 к финансируе-
мым из ФНБ проектам ОАО РЖД и 
ГК «Автодор», скорректировать его 
также не удастся. Вступление ново-
го постановления в силу заплани-
ровано на март.

Как сообщал 
”
Ъ“, новые правила 

чуть ли не заблокировали ряд ин-
фраструктурных проектов в РФ. ОАО 
РЖД выделены из ФНБ 150 млрд руб. 
(50 млрд руб. уже освоены) на рас-
ширение БАМа и Транссиба, ГК «Ав-
тодор» должна получить до 150 млрд 
руб. на строительство Центральной 
кольцевой автодороги (ЦКАД). Но, 

как писал 
”
Ъ“ 15 ноября, 5 и 19 дека-

бря 2017 года, у компаний возникли 
проблемы с распоряжением средст-
вами. Постановление №1008 пред-
писывает тратить средства ФНБ за 
пять дней после перечисления, тре-
бует обязательного выкупа приви-
легированных акций, полученных в 
обмен на взнос из фонда (это созда-
ло проблемы ОАО РЖД, так как вла-
деть его акциями может только Ро-

симущество). Также документ не 
разрешает расплачиваться деньга-
ми ФНБ компании-концеденту с 
концессионером и накладывает 
другие ограничения. В декабре 
Минэкономики внесло ряд попра-
вок, в том числе позволяющих вы-
плачивать за счет этих средств плату 
концедента. А ОАО РЖД утвердило 
паспорт БАМа, в котором, в частно-
сти, закреплен перенос траншей из 
ФНБ по 50 млрд руб. на 2018 и 2019 
годы. Крупные транши из ФНБ дол-
жен получать также «Росатом», но 

там вопрос не комментировали, о 
трудностях госкорпорация не сооб-
щала. Правки в постановление 
№1008 ожидались как раз к марту.

В ОАО РЖД не комментируют 
проекты нормативных актов, сооб-
щили 

”
Ъ“ в монополии. Источник 

”
Ъ“, близкий к ней, говорит, что 

принятие этой инициативы сдела-
ет возможным получение компани-
ей средств ФНБ на инфраструктур-
ные проекты. В ГК «Автодор», Мин-
трансе, Минэкономики (разработ-
чик постановления №1008) и аппа-
рате вице-премьера Аркадия Двор-
ковича (новый документ разраба-
тывается в соответствии с его пору-
чениями от 13 ноября и 7 декабря 
2017 года) комментариев не дали.

Внесение изменений в постанов-
ление №1008 до конца марта — 
единственно возможный вариант 
обеспечить в полном объеме финан-
сирование работ на БАМе и Трансси-
бе в 2018 году, говорит глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров. ОАО РЖД уже вынуждено 
было в 2017 году осуществить заме-
щение средств фонда и финансиро-
вать стройку из собственного бюд-
жета, продолжает он, но в 2018 году 
потребности монополии в средст-
вах ФНБ составят до 90 млрд руб.— 
без учета возмещения освоенных в 
2017 году более 50 млрд руб. Воз-
можности бюджетного маневра для 
ОАО РЖД в 2018 году сильно ограни-
чены, добавляет эксперт, поэтому 
компании будет существенно слож-
нее финансировать работы за счет 
собственных средств.

Наталья Скорлыгина,  
Иван Буранов

Фонд упрощенного 
благосостояния
Использовать средства ФНБ станет легче
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Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю
Н У Ж Е Н  Б А Л А Н С  М Е Ж Д У  П О Т Р Е Б Н О С Т Я М И  В  О Б Н О В Л Е Н И И  
И  Р А С Х О Д А М И »

О том, как Минэкономики видит механизм модерни-
зации старой  генерации, и о том, какую роль в этом 
должны играть потребители, ”Ъ“ рассказал заместитель 
министра экономического развития Михаил Расстригин.

— Почему за основу концепции модернизации взяли ДПМ 
(договоры на поставку мощности — с выплатами выше ры-
ночной цены, которые гарантируют возврат инвестиций)? 
Многие ожидали от Минэкономики более рыночной схемы.
— Мы считаем, что предложения по модернизации должны быть 
вписаны в текущую архитектуру рынка. Кроме того, в нашу схему 
заложены элементы конкуренции, как при определении стоимости 
модернизации, так и при выборе проектов. Разве не это базовые 
принципы рынка?
— А можно отпустить оптовые цены на электроэнергию 
(сектор РСВ) или поднять цену мощности на конкурентном 
отборе (КОМ)?
— Прежде всего важно соблюсти баланс. Скажем, если мы повысим 
только цены КОМ, то увеличится выручка, которую генкомпания по
лучает как некий фиксированный платеж. Но это снизит долю рынка 
РСВ, где есть конкуренция топливных затрат. К тому же повышение 
цен КОМ или РСВ повышает вероятность, но отнюдь не гарантирует 
проведение модернизации.
— Каковы общие объемы модернизации?
— Мы исходим из того, что надо соблюсти баланс между потребно
стями в обновлении мощностей и возможными расходами на оплату 
данных мероприятий. Важно учесть и позицию «Системного опера
тора» по надежному энергоснабжению в Единой энергосистеме, 
не забыв про схемы теплоснабжения. Скажу больше — предполага
ется, что будет разработано меню модернизации — эталонная стои
мость того или иного элемента электростанции. То есть мы говорим, 
что считаем не стоимость 1 МВт, а определяем набор мероприятий, 
который даст возможность поставлять мощность в течение заданно
го срока, и сопоставляем стоимость модернизации с количеством 
финансового ресурса, который мы можем использовать.
— Какой общий объем этого ресурса?
— Он будет равномерно увеличиваться и, по оценкам, не превысит 
300 млрд руб. в год в ближайшие десять лет.
— На конкурс может прийти любой проект?
— До конкурса будет предусмотрен этап предквалификации, в ходе ко
торого правительство зафиксирует требования по текущему состоянию 
оборудования, по типам проектов, ограничениям на совокупную мощ
ность по ценовой зоне оптового рынка или зоне свободного перетока.
— Правильно я понимаю, что к  отбору будут привлекать 
и потребителей?

— Задается диапазон стоимости для проекта, скажем, 90–110% от 
номинала, посчитанного по «меню», и в рамках этого диапазона по
требителям и генераторам предлагается подавать заявки с оценкой 
справедливой стоимости. Причем механизм устроен так, что если 
потребитель подает слишком низкую цену (а он, как вы понимаете, 
заинтересован в том, чтобы заплатить меньше), генератор же, нап
ротив, более высокую, то в конечном счете и тот и другой проигра
ют. Потому что в этом случае потребитель заплатит по максимуму, 
а генератор получит по минимуму. Сформировавшаяся дельта будет 
распределена в пользу тех потребителей и генераторов, которым 
удастся договориться по стоимости предложенного мероприятия. 
И это только первый этап отбора.
— На втором этапе будет конкуренция по доходности?
— В ходе этого этапа на стоимость  мероприятий, зафиксирован
ную на первом этапе, генераторы предлагают норму доходности, 
по их мнению, достаточную для возврата капитала в течение 25 лет. 
В нашей модели доходность — это переменная, учитывающая полную 
стоимость модернизации с учетом экономии, которую собственник 
может получить на этапе строительства, за счет оптимизации OPEX 
либо на рынке тепла или электроэнергии. Скажем, он может прийти 
на отбор и сказать, что готов за счет конкурентных преимуществ 
строить объект с номинальной доходностью 10%, а не 12%. В то же 
время его реальная доходность за счет оптимизационных меропри
ятий или дополнительных доходов может быть выше.

Интервью взяла Татьяна Дятел

полная версия 
kommersant.ru/12245

3,73 триллиона 
рублей
составлял объем 
средств Фонда 
 национального 
 благосостояния 
на 1 февраля  
2018 года
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Воодушевившись успехом перво-
го черного списка отелей, завы-
шающих стоимость размещения 
на период матчей предстоящего 
летом чемпионата мира (ЧМ) по 
футболу, Ростуризм решил про-
вести еще одну проверку. В ре-
зультате ведомство дополнитель-
но выявило 69 гостиниц, где, по 
мнению чиновников, на время 
мирового первенства установле-
ны неоправданно высокие це-
ны. Однако юристы считают, что 
эти действия властей отельеры 
могут оспорить в суде, так как 
постановление правительства, 
регулирующие цены в гостини-
цах во время ЧМ, носит рекомен-
дательный характер.

Ростуризм подготовил новый пе-
речень отелей, завышающих цены 
на размещение в период проведе-
ния ЧМ, сообщили 

”
Ъ“ в ведомстве. 

Мониторинг будет проводиться два-
жды в месяц на регулярной основе 
до начала соревнований, пояснила 
представитель Ростуризма Светлана 
Сергеева. Списки отелей, где были 
зафиксированы нарушения, ведом-
ство передает в Федеральную анти-
монопольную службу (ФАС) и Роспо-
требнадзор. В ФАС ранее поясняли 

”
Ъ“, что это нарушение ведет за со-

бой наложение административного 
штрафа, но находится вне компетен-
ции службы: контроль над ним осу-
ществляет Роспотребнадзор. В агент-
стве на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Основанием для мониторинга Ро-
стуризма служит утвержденное в фев-
рале 2016 года постановление прави-
тельства, устанавливающее макси-
мальную стоимость размещения в го-
стиницах городов и регионов, при-
нимающих матчи Кубка конфедера-
ций и ЧМ-2018 (проводится в России 
с 14 июня по 15 июля этого года). На-
пример, в Москве, согласно тексту до-
кумента, номера в отеле «без звезд» не 
могут стоить дороже 6,97 тыс. руб. за 
ночь, «три звезды» — 28 тыс. руб., «че-
тыре звезды» — 85 тыс. руб., «пять 
звезд» — 650 тыс. руб. В Санкт-Петер-
бурге очерченный властями ценовой 

диапазон варьируется от 7 тыс. до 
700 тыс. руб. в сутки.

Впервые Ростуризм составил чер-
ный список из 41 отеля 19 января, 
спустя несколько дней он был обна-
родован. Светлана Сергеева указыва-
ет, что сейчас нарушения на этих объ-
ектах устранены. В новом перечне 69 
средств размещения: девять из них 
располагаются в Москве, 26 — в 
Санкт-Петербурге, 12 — в Краснодар-
ском крае. По данным Ростуризма, в 
Ростовской области цены на разме-
щение были завышены в одном от-
еле, в Свердловской области — в се-
ми, в Нижним Новгороде — в шести, 
в Волгограде — в четырех, столько же 
в Калининграде.

Эксперты Ростуризма зафиксиро-
вали максимальное превышение це-
ны продажи номера в ходе монито-
ринга в калининградском гостинич-
но-банном комплексе «Три пескаря»: 
номера в системе бронирования 
Booking.com здесь продаются за 
20 тыс. руб., что на 833% превышает 
установленный норматив. На втором 
месте — волгоградская «Гостиница 
речного вокзала», где стоимость но-
мера была завышена на 525%, на тре-
тьем — екатеринбургская гостиница 
«Максим» с завышением на 485%. В 
Москве наибольшее несоответствие 
заявленной на Booking.com цены 
нормативу в Ростуризме отметили в 

отеле Moscow Points Red October, где 
номера предлагались к бронирова-
нию по 51,5 тыс. руб., что на 320% вы-
ше норматива. Представители не-
скольких опрошенных 

”
Ъ“ отелей 

указали, что пока не были проинфор-
мированы о включении в черный 
список Ростуризма.

Управляющий партнер юридиче-
ской компании «Фосби» Алексей Заи-
кин объясняет, что привлечь отели к 
ответственности даже в случае выяв-
ления нарушения не так просто. «По-
зиция Верховного суда такова: госре-
гулирование цен возможно лишь на 
основании федерального закона, а не 
постановления правительства, то есть 
его можно расценивать как рекомен-
дательный документ, и оно не может 
быть основанием для привлечения к 
ответственности»,— рассуждает он. 
При этом господин Заикин не исклю-
чает, что Роспотребнадзор отнесет це-
ны на размещение в отелях к регули-
руемым государством. Тогда, по его 
словам, отельеров можно привлекать 
к административной ответственно-
сти, предусматривающей штраф в 
50 тыс. руб. для должностных лиц и в 
двукратном размере излишне полу-
ченной выручки — для юридических 
лиц. Но господин Заикин уверен, что 
отельеры могут оспорить это в суде.

Александра Мерцалова, 
Олег Трутнев

Отельерам пересчитали тарифы
Ростуризм зафиксировал новые случаи завышения цен

Действие антипиратского зако-
на может быть расширено на ма-
газины приложений для мо-
бильных устройств. Согласно 
внесенному в Госдуму проекту, 
правообладатель сможет требо-
вать удаления своего контента 
из приложения под угрозой его 
блокировки. Эксперты считают, 
что документ как минимум тре-
бует доработки.

12 февраля депутаты Марина Му-
кабенова, Александр Ющенко и Олег 
Николаев внесли в Госдуму поправки 
к закону «Об информации», предлага-
ющие ограничивать доступ к объек-
там авторских и смежных прав, рас-
пространяемым без разрешения че-
рез магазины приложений мобиль-
ных устройств. Согласно прописан-
ной в документе процедуре, провай-
деры хостинга «или иные лица, обес-
печивающие размещение приложе-
ний», должны будут блокировать при-
ложения с незаконно размещенным 
контентом по заявлению правообла-
дателя. Удалить спорную информа-
цию владелец приложения обязан че-
рез 24 часа после получения заявле-
ния. Если владелец приложения отка-
жется выполнять требования, оно бу-
дет заблокировано в России. Кроме то-
го, закон дополняется терминами 
«программное приложение» и «владе-
лец программного приложения», что-
бы устранить правовую неопределен-
ность в толковании термина «инфор-
мационный ресурс», следует из пояс-
нительной записки к проекту.

В целом рынок приложений чище 
с точки зрения соблюдения автор-
ских прав, чем открытый веб, но и там 
«есть проблемы, которые зачастую 
имеют больше бюрократический ха-
рактер», отмечает гендиректор ассо-
циации «Интернет-видео» Алексей 
Бырдин. «У правообладателей с мага-
зинами приложений до сих пор нет 
взаимности в решении пиратского 
вопроса. Сроки рассмотрения жалоб 
на пиратский контент не прописаны, 
это может тянуться месяцами»,— объ-
ясняет он. Новый законопроект, по 
его мнению, решает этот вопрос.

У правообладателей редко возни-
кают проблемы с магазинами прило-
жений Google и Apple, где пиратские 
приложения удаляют по американ-
скому законодательству, добавляет 
источник 

”
Ъ“ в интернет-отрасли. За-

то проблемы возникают с платфор-
мами Smart TV: «Судя по всему, про-
цедуры модерации там менее отрабо-
таны, вдобавок часто существует воз-
можность установки сторонних при-
ложений». В Apple и Google на запро-
сы 

”
Ъ“ не ответили.

По мнению других опрошенных 

”
Ъ“ экспертов, внесенный в Госдуму 

законопроект выглядит «сырым». 
Омбудсмен по интеллектуальной 
собственности Анатолий Семенов 
считает введение термина «владелец 
программного приложения» бессмы-
сленным. «Можно провести анало-
гию: если кто-то совершит ограбле-
ние и скроется за рулем автомобиля, 
то правоохранительные органы, сле-

дуя логике этого законопроекта, 
должны будут не найти преступни-
ка, а прийти к производителю авто и 
уже ему вменять в вину происшед-
шее»,— рассуждает он. Кроме того, в 
документе прописана процедура, со-
гласно которой «владелец приложе-
ния» может отбиться от требований 
правообладателя, лишь показав тому 
некие доказательства, которые впол-
не могут быть нарисованы, напри-
мер, в Photoshop, указывает госпо-
дин Семенов. «Это уже не говоря о 
том, что документ не согласован с от-
раслью и не прошел оценку регули-
рующего воздействия. Похоже, в та-
ком виде шансы на прохождение 
этой инициативы не очень высо-
кие»,— резюмирует он.

Авторы документа верно указыва-
ют в пояснительной записке на раз-
личные подходы в толковании терми-
на «информационный ресурс», отме-
чает глава аналитического отдела Рос-
сийской ассоциации электронных 
коммуникаций Карен Казарян: сей-
час в законе «Об информации» «одни 
и те же технологические сущности 
описываются в совершенно различ-
ной терминологии, что вносит хаос в 
правоприменение». Но проблема в 
том, что законопроект только «увели-
чивает энтропию», вводя новые не-
совместимые определения. Из-за это-
го предлагаемое решение не выгля-
дит рабочим и отрицательно повлия-
ет на общее качество законодательст-
ва, считает господин Казарян.

Роман Рожков

Пиратов лишают мобильности
В закон «Об информации» внесут магазины приложений

Один из крупнейших производи-
телей мяса птицы в России — 
группа агропредприятий (ГАП) 
«Ресурс» изучает возможность 
выхода на рынок баранины. Те-
стовая ферма запущена в Ростов-
ской области, решение о выводе 
направления на индустриаль-
ные мощности должно быть при-
нято в середине 2018 года. Новый 
продукт «Ресурса» может быть 
ориентирован прежде всего 
на страны Ближнего Востока.

О новом направлении бизнеса 
«Ресурса» 

”
Ъ“ рассказал источник в 

отрасли. Из профиля «Ресурса» на 
портале Headhunter следует, что ком-
пания ищет специалистов для рабо-
ты в этом направлении. Представи-
тель группы уточнил, что «Ресурс» за-
пустил овцеводческую ферму в Ро-
стовской области (там содержится 
около 2 тыс. голов), но пока она рабо-
тает в тестовом режиме и решение о 
начале индустриального производст-
ва еще не принято. Это может слу-
читься в середине 2018 года, добавил 
он. В ГАП не уточнили возможный 
объем бизнеса и размер инвестиций 
в новое направление. Собеседник 

”
Ъ“ в отрасли оценил затраты на от-

крытие овцеводческой фермы на 
20 тыс. голов в 100–200 млн руб. 

• ГАП «Ресурс» входит в тройку 
крупнейших производителей мяса 
птицы в России, включает восемь 
птицефабрик, сосредоточенных на 
юге страны. Выпускает продукцию 
под брендами «Благояр», «Золотой 
Благояр» и др. По подсчетам Роспти-
цесоюза, в 2016 году ГАП произвела 

более 340 тыс. тонн мяса бройлера 
в живом весе, заняв 6% рынка. Консо-
лидированные финансовые показа-
тели «Ресурс» не раскрывает, бене-
фициаром группы считается ее осно-
ватель Виктор Наурузов.
По словам президента Agrifood 

Strategies Альберта Давлеева, сегодня 
овцеводством в России в основном за-
нимаются фермеры на юге и на Кавка-
зе, при этом животные разводятся без 
необходимого надзора, а площадки 
по производству мяса зачастую никак 
не сертифицируются. По данным Рос-
стата, в 2017 году промышленное про-
изводство мяса в России выросло на 
7%, до 10,8 млн тонн в живом весе, из 
них на баранину приходится 0,3% 
(32,4 тыс. тонн). Глава Национальной 
мясной ассоциации Сергей Юшин 
подсчитал, что на ягнятину и барани-
ну сегодня приходится до 2% потре-
бления всего мяса в стране (в Нацио-
нальном союзе свиноводов оценива-
ли общий объем потребления всех 
видов мяса в 2017 году в 75 кг на чело-
века в год). Для сравнения: доля мяса 
птицы в общем объеме производства 
составила 56,4% (6,09 млн тонн). При 
этом средняя цена на эту продукцию 
по итогам 2017 года снизилась на 4%, 
до 88,8 руб. за 1 кг, а операционная 
рентабельность птицеводства в треть-
ем квартале 2017 года сократилась до 
8,8% против 15,6% во втором квартале, 
говорится в отчетности «Черкизово».

Спрос на качественную ягнятину 
и баранину российского производст-
ва, по словам господина Давлеева, 
не удовлетворен, в премиум-сегмен-
те преобладает импортная продук-

ция, в основном из Австралии и Но-
вой Зеландии. Сергей Юшин отмеча-
ет, что ягнятина и баранина должно-
го качества может быть сравнима по 
цене со стоимостью премиальной 
говядины. В интернет-магазине «Аз-
буки вкуса» стейк филе-миньон зер-
нового откорма от «Мираторга» до-
ступен по 2,5 тыс. руб. за упаковку 
380 г. Себестоимость производства 
ягнятины и баранины также высока: 
для качественного продукта подхо-
дит только 50–60% туши, добавляет 
Альберт Давлеев.

По его мнению, интерес «Ресурса» 
к овцеводству может быть связан 
прежде всего с желанием начать по-
ставки ягнятины и баранины в стра-
ны Ближнего Востока, которые зани-
мают лидирующие позиции по по-
треблению подобного мяса в мире. 
«Ресурс», крупнейший российский 
экспортер мяса птицы на эти рынки, 
уже имеет налаженные связи и экс-
пертизу аккредитации предприятий 
по международным стандартам «Ха-
ляль», что облегчит вывод нового 
продукта, указывает он. С этим мне-
нием соглашается Сергей Юшин.

Овцеводство становится популяр-
ным направлением у крупных рос-
сийских производителей мяса. Вес-
ной 2018 года первую ферму на 
30 тыс. голов должен запустить «Ми-
раторг». Второй по объемам россий-
ский производитель индейки — хол-
динг «Евродон» Вадима Ванеева так-
же намерен построить комплекс по 
производству баранины мощностью 
15 тыс. тонн продукции в год.

Анатолий Костырев

У баранины появился «Ресурс»
Компания начала тестировать новое направление бизнеса

Производитель сыров под брендом «Сваля» Pieno 
Zvaigzdes хочет вложить 1 млрд руб. в строитель-
ство завода мощностью 12 тыс. тонн в Подмоско-
вье. Проект позволит компании вернуться на 
российский рынок, который она была вынужде-
на покинуть в 2014 году из-за продуктового эм-
барго. Оно стоило ей трети выручки.

Литовская Pieno Zvaigzdes планирует вложить 1 млрд 
руб. в выпуск сыра под брендом «Сваля» в России, сооб-
щило в понедельник министерство сельского хозяйства 
и продовольствия Подмосковья. Проектная мощность 
будущего предприятия — 12 тыс. тонн сыра в год. Запуск 
планируется на 2019 год. Площадка станет первым соб-
ственным производственным активом Pieno Zvaigzdes в 
России. В компании не ответили на запрос 
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• Pieno Zvaigzdes — один из крупнейших производителей мо-
лочных продуктов в Прибалтике. Портфель брендов вклю-
чает Svalia, Gamtos, Dvaro и пр. Выручка в январе—сентябре 
2017 года составила €128 млн, чистая прибыль — €1,2 млн.

• По данным Росстата, производство сыров в 2017 году 
выросло на 5,5%, до 462 тыс. тонн. Их продажи за тот же 
период увеличились на 1,65%, до 695,7 тыс. тонн, продажи 
в деньгах выросли с 393,6 млрд до 435,07 млрд руб., подсчи-
тали в Euromonitor International. Лидеры рынка с долями 
по 4,7% в стоимостном выражении — PepsiCo (бренд «Лам-
бер») и Hochland, на Lactalis Group (President) приходится 
4,3% продаж.
Введение в августе 2014 года продуктового эмбарго вы-

нудило Pieno Zvaigzdes уйти с российского рынка. До это-
го он обеспечивал 30–35% всех продаж компании, следу-
ет из ее отчетности. В 2013 году, по подсчетам Euromonitor, 
на «Свалю» приходилось 1,3% российского рынка сыров в 
денежном выражении, но в 2017 году марка занимала 
лишь 0,1%. Прибалтийские производители молочных 
продуктов были одними из основных пострадавших от 
эмбарго, указывает исполнительный директор Нацио-
нального союза производителей молока Артем Белов.

В 2015 году Pieno Zvaigzdes договорилась о выпуске 
сыра «Сваля» по лицензии на Великолукском молоч-
ном комбинате, входящем в ГК «Кабош» Дмитрия Мат-
веева. Представитель группы заявила, что предприя-
тие отказалось от контракта в мае 2017 года по собст-
венной инициативе из-за «расхождения в понимании, 
что такое качественный сыр». Как следует из данных 
на упаковке сыра «Сваля», сейчас его выпускает ООО 
«Чизарт» на Бобровском сыродельным заводе в Воро-
нежской области.

Очевидно, что контрактное производство не обеспе-
чивало Pieno Zvaigzdes нужные объемы продаж на рос-
сийском рынке, этот вопрос решает собственная пло-
щадка, отмечает господин Белов. По его подсчетам, ее за-
явленная мощность позволит Pieno Zvaigzdes войти в де-
сятку крупнейших производителей сыров в России. Ис-
ходя из данных Euromonitor, полная загрузка предпри-
ятия обеспечит литовцам 1,72% рынка. Собеседник 
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крупном производителе продуктов полагает, что Pieno 
Zvaigzdes придется «побороться» за качественное сырье, 
которого в Подмосковье «не так много». По мнению Ар-
тема Белова, хотя «Сваля» и присутствует в крупных го-
родах, в регионах узнаваемость марки с 2013 года снизи-
лась, кроме того, в стране планируется много новых сы-
родельных производств.

Pieno Zvaigzdes не первый европейский производи-
тель сыров, захотевший вернуться на утраченный из-за 
эмбарго российский рынок. В мае 2016 года стало из-
вестно, что немецкая DMK Deutsches Milchkontor станет 
владельцем Бобровского сыродельного завода. В 2018 го-
ду компания планирует вложить около 130 млн руб. в 
расширение производства на 25%, до 14,4 тыс. тонн сы-
ров в год. Интерес к выходу в Россию проявляла и фран-
цузская группа Agrial, ее партнером должен был стать 
основатель группы «Черкизово» Игорь Бабаев, но проект 
не был реализован.

Анатолий Костырев

«Свалю» сварят в Подмосковье
Литовская Pieno Zvaigzdes локализует производство сыров

Его поздравляет научный руководитель Института эко-
номики РАН Руслан Гринберг:
— Уважаемый Константин Анатольевич, искренне по-
здравляю Вас с днем рождения! Желаю, чтобы и 
впредь Вы оставались успешным предпринимателем 
и одновременно человеком с ярко выраженной гра-
жданской позицией. Такое сочетание встречается не 

часто, и это в Вас я очень ценю. Надеюсь, что мы как со-
организаторы Московского экономического форума 
внесем существенный вклад в совершенствование не-
совершенной сегодняшней экономической политики 
страны. Удачи во всех Ваших начинаниях и благород-
ных помыслах.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 47 лет  
президенту ООО «Новое содружество»  
и ассоциации «Росспецмаш» Константину Бабкину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Топ-10 отелей, максимально завысивших стоимость размещения 
на период проведения матчей ЧМ-2018

Место Регион Средство размещения Заявленная  Стоимость,  Превышение,  
   стоимость  рекомендованная  % 
   (в тыс. руб.) постановлением  
    правительства  
    (в тыс. руб.) 
1 Калининград Гостинично-банный комплекс 20* 2,4 833,3 
  «Три пескаря»

2 Волгоград Гостиница «Речного вокзала» 20* 3,2 525

3 Екатеринбург Гостиница «Максим» 21,3* 3,7 485

4 Москва Отель Moscow Points Red October 51,5* 50 320

5 Калининград Отель «Эра Cпа» 13* 4,4 298,17

6 Калининград Гостиница «Шкиперская»  10* 4,4 229,36

7 Ростовская область Гостиница «Лабиринт» 8** 2,4 227

8 Екатеринбург Гостиница «Хаятт Ридженси Екатеринбург» 137** 27,6 193

9 Москва Villa Kadashi Boutique Hotel 51* 20 155

10 Нижний Новгород My hostel 16,6* 7,4 128,9

*Цена указана в системе бронирования Booking.com. **Цена указана на собственном сайте отеля. Источник: Ростуризм.
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Зальцбургский фестиваль 
2018 года уже во второй раз 
пройдет под художественным 
руководством Маркуса Хинтер-
хойзера. Интендант главного му-
зыкального фестиваля в мире 
приехал в Москву, чтобы лично 
представить здесь фестиваль-
ные события предстоящего лета. 
Сергей Ходнев расспросил Мар-
куса Хинтерхойзера об отноше-
ниях с публикой, Теодором Ку-
рентзисом и Чечилией Бартоли.

— Второй фестиваль — это лег-
че, чем первый? Наверняка ведь 
в прошлом году ощущение от-
ветственности момента было 
сильнее.
— Не соглашусь. Да, в прошлом году 
это ощущение было. Но знаете, но-
вому интенданту, с другой стороны, 
публика настроена многое прощать 
именно для первого раза. Хоть это 
нескромно с моей стороны, могу ска-
зать, что это был вполне успешный 
фестиваль, а значит, ожидания толь-
ко растут. И психологически второй 
фестиваль в этом смысле, пожалуй, 
для меня труднее.
— В вашем распоряжении есть 
чисто статистические данные ти-
па билетных продаж, есть отзывы 
прессы, а вот мнения рядовой пу-
блики вы как-то собираете? При-
нимаете к сведению?

— Да, и при личной беседе, и в бо-
лее широких масштабах. Такой кон-
такт нужен, и он есть — вот, напри-
мер, на первой презентации нашей 
в Зальцбурге программы прошлой 
осенью собралось 1700 человек. 
Не прессы, а самых обычных лю-
дей. Потом мы побывали в Вене, по-
том в Берлине, Цюрихе, Мюнхене, 
Нью-Йорке, Париже, Лондоне, Пе-
кине, Шанхае, Сеуле… И всюду есть 
вот эта непосредственная потреб-
ность узнать, что же такого у нас 
в Зальцбурге будет происходить ле-

том. Плюс у нас есть в разных стра-
нах общества друзей Зальцбургско-
го фестиваля — теперь и в России 
тоже. И это для меня очень важно, 
во-первых, потому что я — и это не 
дипломатическая фигура речи, по-
верьте мне,— вообще очень дав-
но и очень серьезно интересуюсь 
русской культурой. А во-вторых — 
у вас потрясающая публика. Я был 
на днях на концерте Теодора Курен-
тзиса здесь, в Москве,— и это пора-
зительно, до чего там была внима-
тельная аудитория, хотя мы пони-

маем, что три больших современ-
ных произведениях — может быть, 
не самая простая программа.
— Ну, все-таки Курентзис — сам по 
себе притягательная для публики 
фигура.
— Так и отлично. Именно такие фи-
гуры и нужны — дирижеры, у кото-
рых есть талант, есть интеллект, но 
и харизматичность тоже. Поэтому 
я и возлагаю на Теодора большие 
надежды как интендант фестива-
ля, поэтому у нас и будет в этом го-
ду цикл симфоний Бетховена с ним 
и его musicAterna. Хотя за последние 
25 лет это всего третий дирижер, ко-
торый будет исполнять в Зальцбурге 
такой цикл — после Николауса Ар-
нонкура и Пааво Ярви. И что это бу-
дет оркестр из Перми, а не те же са-
мые Венские филармоники — это, 
конечно, многих как минимум уди-
вило, я это понимаю. Но я уверен, 
что это правильное решение.
— Как вы делите сферу ответст-
венности с Чечилией Бартоли, ко-
торая руководит малым фестива-
лем — Pfingstfestspiele? Ведь у вас 
с ней каждый год одна оперная 
копродукция.
— Чечилия — прекрасный художест-
венный руководитель, она не только 
одна из величайших певиц, но и ар-
тистка с огромным багажом интел-
лекта и знаний. Я сам, признаться, 
с ее историко-музыкальными знани-

ями не всегда могу тягаться. Мы, ко-
нечно, очень многое обсуждаем, но 
в целом Pfingstfestspiele — целиком 
ее сфера ответственности, странно 
было бы ей что-то навязывать. Она 
очень хорошо справляется сама. 
Пусть фестиваль коротенький, ком-
пактный, но на самом деле, как ни 
странно, придумать качественную 
программу на четыре дня чуть ли не 
сложнее, чем большой фестиваль на 
несколько недель.
— Через два года фестиваль бу-
дет отмечать 100-летие. Большой 
юбилей — это подспорье для вас 
как для стратега или без громкой 
даты было бы проще?
— Я иногда думаю: вот если бы Заль-
цбургского фестиваля не было — мо-
гли бы мы его сейчас, в данный мо-
мент, создать с нуля? Наверняка ведь 
нет. Слишком сильно изменилось 
все — экономическая ситуация, 
культурная, политическая, и даже 
не за 100, а за последние 25 лет. Ка-
кой-то жесткой идеальной стратегии 
в этом положении и быть не может. 
К тому же на самом деле мне прихо-
дится все время принимать во вни-
мание огромное количество факто-
ров. Какие музыканты доступны 
в тот или иной момент, кем из пев-
цов или дирижеров проще заинте-
ресовать широкую публику, как рас-
пределить площадки — что лучше 
отправить в Большой фестивальный 

зал, а для чего подойдут площадки 
поменьше. И деньги, и артистиче-
ские эго… Я не могу придумывать 
что-то абсолютно директивное на го-
ды вперед вроде ваших советских 
пятилеток. Интуиция здесь часто ра-
ботает гораздо лучше, чем какие-то 
общие стратегические соображения. 
Но я точно знаю одно: мы не можем 
позволить фестивалю быть анахро-
низмом. А значит, фестивальные со-
бытия должны быть вызовом для пу-
блики. Более того, я считаю, что вы-
зов — это высшая форма уважения, 
которое я по отношению к публике 
могу продемонстрировать.
— И это располагает публику?
— Если это честный и умный вы-
зов — то конечно. Понимаете, есть 
известная инерция в том, как лю-
ди привыкли потреблять классиче-
скую музыку, и это довольно вуль-
гарно. Купили билет, пришли послу-
шать что-то приятное. Но возьмите 
«Песни об умерших детях» Малера. 
Смерть собственного ребенка — что 
может быть ужаснее? А люди так ча-
сто выносят из этой музыки только 
то, что вот тут-то у баритона не очень 
красивый средний регистр, а тут ан-
глийский рожок неудачно вступил. 
То же самое и с оперным театром: на 
самом деле нет опер, которые ничего 
бы не говорили нам о сегодняшнем 
мире, сегодняшнем обществе и о нас 
самих сегодня.

ФЕСТИВАЛЬ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

«Фестивальные события должны быть вызовом для публики»
Маркус Хинтерхойзер о художественной политике Зальцбургского фестиваля

В прокат выходит триллер Клинта Иствуда  
«Поезд на Париж»

68-й фестиваль итальянской песни за-
вершился на берегу Лигурийского моря 
в городке Сан-Ремо. Вопреки сложив-
шейся традиции, в этом году победи-
тель фестиваля не будет представлять 
Италию на Евровидении. О причинах 
рассказывает Борис  Барабанов.

 Итальянские певцы Эрмаль Ме-
та и Фабрицио Моро выиграли песенное со-
стязание в Сан-Ремо, исполнив дуэтом ком-
позицию «Non mi avete fatto niente» («Вы мне 
ничего не сделали»). На счету Эрмаля Меты 
шесть платиновых и четыре золотых альбо-
ма, результаты Фабрицио Моро совсем нем-
ного не дотягивают до показателей его кол-
леги, однако оба музыканта давно и регуляр-
но участвуют в конкурсе и получают высо-
кие оценки критиков.

На сцену театра «Аристон» в Сан-Ремо под-
нимались и звезды международного мас-
штаба. Стинг и исполнитель рагамаффина 
Шэгги продолжили раскручивать свой сов-
местный альбом, о котором они уже заяви-
ли со сцены церемонии вручения Grammy. 
Побывал в Сан-Ремо и легендарный амери-
канский фолк-рокер Джеймс Тейлор. Но за-
рубежные звезды не смогли перевесить ре-
кордное количество итальянских легенд, ко-
торые на протяжении пяти вечеров предста-
вали перед публикой и как участники кон-
курса, и в качестве специальных гостей. 
К полному восторгу поклонников «Сан-Ре-
мо» с 40–50-летним стажем, здесь появи-
лись такие персоны, как эстрадные ветера-
ны Джино Паоли и Джанни Моранди, ве-
дущий «тех самых» конкурсов 1970–1980-х 
Пиппо Баудо, любимые в наших краях Рик-
кардо Фольи и Лука Барбаросса и богиня ита-
льянского кино Стефания Сандрелли. В из-
бытке присутствовали и сегодняшние куми-
ры — Нек, Джанна Наннини, Лаура Паузини, 
Il Volo, Марио Бионди и Джузи Феррери.

Результат — рекордные рейтинги теле-
трансляций из Сан-Ремо. Открывавший фе-
стиваль концерт посмотрели 12,2 млн зри-
телей (49,1% от общей аудитории), это в ко-
личественном отношении больше, а в про-
центном — чуть меньше, чем в прошлом го-

ду. Фестивальный «Вечер дуэтов» посмотре-
ли более 10 млн зрителей, доля составила 
51,1% от общей аудитории. Таких высоких 
результатов в эфире фестиваль не показы-
вал с 1999 года.

Вопреки традиции, сложившейся в по-
следние годы, дуэт Эрмаля Меты и Фаб-
рицио Моро не будет представлять Ита-
лию на конкурсе «Евровидение», который 
пройдет в Лиссабоне с 8 по 12 мая. Побе-
дитель имеет полное право проигнори-

ровать эту привилегию. Решение Эрма-
ля  Меты и Фабрицио Моро, предположи-
тельно, свя зано с тем, что их песня — слиш-
ком «политическая» для «Евровидения»: 
в ней  говорится о терактах, захлестнув-
ших Европу в последние годы. Итальян-
ские  исполнители поют в ней о кровавых 
событиях в Ницце, Париже и Лондоне. 
Есть в песне и обнадеживающие строки: 
«Вы не смогли меня испугать, вы не смогли 
 ничего отнять. Вы не смогли ничего полу-

чить, потому что все идет своим чередом, 
несмотря на ваши глупые войны».

Впрочем, у решения Эрмаля Меты и Фа-
брицио Моро могла быть и другая причина. 
Песня «Non mi avete fatto niente» была подо-
зрительно похожа на более раннее произ-
ведение одного из ее авторов, Андреа Фе-
бо. В Италии по поводу этого сходства под-
нялся скандал, а на «Евровидение», для 
устроителей которого важно, чтобы песня 
не звучала никогда и нигде до решения на-
ционального телевещателя, песню и вовсе 
могли бы не допустить. Не стоит также за-
бывать о том, что, вернувшись на «Еврови-
дение» после большой паузы в 2011 году, 
итальянцы всего дважды, в 2011-м и 2015 
годах, вошли в тройку призеров конкур-
са. Даже таким музыкальным державам, 
как Италия, время от времени требуется 
пе редышка. Тем не менее об отказе от уча-
стия в «Евровидении-2018» RAI не заявля-
ла, и телевещателю предстоит выбрать дру-
гого делегата.

Стоит отметить, что политика все ча-
ще вмешивается в поп-сюжеты. В прош-
лом году скандал с отказом во въезде на 
терри торию Украины для российской 
участ ницы «Евровидения» смешал все 
карты орга низаторов музыкального со-
стязания. А совсем недавно, почти однов-
ременно с ре шением политизированных 
участников «Сан-Ремо» не ехать в Португа-
лию, исполнительница сирийского проис-
хождения Меннель Ибтиссем сошла с ди-
станции французского «Голоса». 23-лет-
няя француженка, которую нередко срав-
нивают с украинкой Джамалой, сорвала 
банк во время «слепых прослушиваний» — 
к ней повернулись все четверо судей. Од-
нако вскоре ей пришлось покинуть ряды 
конкурсантов. Активисты «Национального 
управления бдительности против антисе-
митизма» и известные феминистки нашли 
в ее соцсетях посты пропалестинского со-
держания и обвинения в адрес французско-
го правительства, которое, с ее точки зре-
ния, скрывает правду о терактах.

ФЕСТИВАЛЬ ЭСТРАДА

Вы нас даже не испугаете
В Сан-Ремо спели о терактах

Эрмаль Мета и Фабрицио Моро 
(справа) продемонстрировали 
 миру, что итальянская эстрада — 
не только сплошная «феличита» 
ФОТО ITALY PHOTO PRESS /ZUMA PRESS/ТАСС
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Сегодня в первом матче 1/16 финала Лиги Европы 
ЦСКА в гостях встречается с «Црвеной Звездой»
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ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Серебряная команда
Уступив канадцам семь очков,  
российские фигуристы в командном турнире стали вторыми

Командный турнир фигури-
стов, в течение трех дней про-
ходивший на олимпийском 
катке в Канныне, уверенно вы-
играли канадцы. Захватив ли-
дерство после первых двух 
видов, они дальше только на-
ращивали свое преимуще-
ство и после всех восьми вы-
ступлений набрали 73 очка. 
Россияне, олимпийские чем-
пионы Сочи, уступили победи-
телям семь очков и завоева-
ли серебро. Бронза досталась 
команде США — 62 очка. Кор-
респондент ”Ъ“ Валерия Ми-
ронова — с подробностями 
из Каннына.

етыре очка, которые 
российские фигуристы уступа-
ли канадцам после первого со-
ревновательного дня, когда ко-
роткую программу Михаил Ко-
ляда провалил с треском, заняв 
восьмое место из десяти и поло-
жив в командную копилку три 
очка, а спортивная пара Евгения 
Тарасова—Владимир Морозов с 
блеском ее выиграла (10 очков), 
отыграть они еще могли. Но для 
этого Коляде следовало в про-
извольной программе обойти 
канадца Патрика Чана, что при 
нынешних, прямо скажем, не 
лучших кондициях трехкратно-
го чемпиона мира было вполне 
возможно, а Евгения Тарасова и 
Владимир Морозов должны бы-
ли выступить (причем так же без-
упречно) еще и с произвольной 
композицией. Но воспитанник 
Валентины Чеботаревой опять 
сорвал пресловутый четверной 
лутц, стал в финале вслед за Ча-
ном вторым и, понимая, что был 
в команде слабейшим звеном, 
как и в день короткой програм-
мы, от общения с журналистами 
отказался. Сильнейшая россий-
ская спортивная пара предпочла 
оставить время для подготовки 
к личному турниру, а вышедшие 
ей на замену Наталья Забияко—
Александр Энберт в произволь-

ной программе показали лишь 
третий результат. В итоге выиг-
равшие ее двукратные чемпио-
ны мира из Канады Меган Дюа-
мель—Эрик Рэдфорд увеличили 
в воскресенье разрыв между Ка-
надой и Россией до шести очков. 
Что касается танцоров, то Екате-
рина Боброва и Дмитрий Соло-
вьев оба раза стали третьими.

В командах, претендовав-
ших на золото, имелись свои ко-
зыри. В российской — выиграв-
шие короткую и произвольную 
программы соответственно Ев-
гения Медведева и Алина Заги-
това, у канадцев — олимпийские 
чемпионы 2010 года и действу-
ющие чемпионы мира в танцах 
Тесса Вертью—Скотт Мойр, пре-
восходство которых перед дру-
гими дуэтами никакому сомне-
нию не подвергалось. Между тем 

главные соперники канадцев — 
французы Габриэла Пападакис—
Гийом Сизерон, с которыми те 
поведут здесь борьбу за победу 
в личном турнире, в командных 
соревнованиях участия не при-
нимали. В итоге ставшая здесь 
олимпийским чемпионом ко-
манда Канады одержала в турни-
ре четыре победы (две в танцах, а 
также в произвольной програм-
ме у пар и мужчин), а ставшие 
вторыми россияне выиграли три 
вида (обе программы у женщин и 
короткую у пар).

«Медаль придаст уверенность 
каждому из нас. И хорошо, что 
индивидуальные соревнования 
не будут первыми»,— сказала по 
окончании командных состя-
заний Евгения Медведева, под-
черкнув при этом, что не только 
она сама, но и Алина Загитова, а 

также все другие российские фи-
гуристы выложились полностью.

Во вторник обе наши одиноч-
ницы, которые, скорее всего, ра-
зыграют здесь между собой лич-
ные золото и серебро, а также Ека-
терина Боброва с Дмитрием Соло-
вьевым намерены вылететь в Япо-
нию, где в городе Ниигата они про-
ведут оставшиеся до их следующе-
го выхода на лед тренировочные 
дни. Как рассказала Алина Загито-
ва, на сборе в Ниигате российские 
фигуристы находились последние 
две недели и очень довольны пре-
доставленными им там условия-
ми. «Я только вчера вечером осоз-
нала, что нахожусь на Олимпиа-
де,— призналась 15-летняя фигу-
ристка.— Произвольным прока-
том довольна, как и тем, что уда-
лось справиться с волнением и не 
подвести команду. Всегда настраи-
ваю себя на то, что раз хорошо ра-
ботаю на тренировках, то почему 
бы это не показать в соревновани-
ях? Очень приятно, что болельщи-
ки кричали 

”
Россия!“, размахива-

ли флагами. Сейчас к нам настро-
ены не очень хорошо, за нами бди-
тельно следят, но все требования 
МОК мы выполняем».

Любопытно высказывание в 
твиттере обладательницы брон-
зы Игр в Сочи американской фи-
гуристки Эшли Вагнер, которая 
на нынешнюю Олимпиаду не 
отобралась, но раскритиковала 
произвольную программу Али-
ны Загитовой. «Она убила вре-
мя в начале, а потом просто пры-
гала во второй половине. Это не 
выступление. Я понимаю, что 
судейская система это позволя-
ет, но фигурное катание заклю-
чается не в этом. Я согласна, что 
это такая стратегия, не критикую 
то, что она так делает для свое-
го успеха, мне это просто не нра-
вится»,— объяснила американ-
ка, оговорившись, что россиянку 
нельзя винить за то, что так рабо-
тает система.

В заочный спор с американ-
ской фигуристкой вступила чем-
пионка Сочи-2014 Аделина Сот-
никова. «Я считаю, что у Алины са-
мая сложная программа, все эле-
менты собраны в конце. Много 
она прыгает с поднятыми вверх 
руками, что усложняет выступле-
ние. Это лучшая произвольная 
программа, что я видела на Иг-
рах-2018»,— заявила она СМИ.

Медаль командного турнира придаст уверенности  
российским фигуристам перед выступлениями  
в индивидуальных соревнованиях    ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

БИАТЛОН

Мартен Фуркад обстрелял немцев
Лучший биатлонист мира реабилитировался за провал в спринте  
победой в гонке преследования

Вторая из двух вчерашних го-
нок преследования наконец 
нарушила немецкое домини-
рование в биатлонной про-
грамме Олимпиады. Серию из 
трех побед сборной Германии, 
которые ей принесли Лаура 
Дальмайер, теперь уже дву-
кратная олимпийская чемпи-
онка, и Арнд Пайффер, прер-
вал король мирового биатлона 
Мартен Фуркад. Убедитель-
но выиграть французу не по-
мешало ни то обстоятельство, 
что из-за неудачи в сприн-
те он был вынужден старто-
вать лишь с восьмой позиции, 
ни промах на первом же огне-
вом рубеже в преследовании. 
За его триумфом наблюдал в 
Пхёнчхане корреспондент ”Ъ“ 
Алексей Доспехов.

щущения попадающих в 
Alpensia Resort, где располагается 
олимпийский биатлонный ком-
плекс, кажется, напрочь опровер-
гают тезис о глобальном потепле-
нии. Здесь не просто холодно — 
здесь жутко холодно. А привык-
шие к гораздо более мягким ев-
ропейским зимам биатлонисты 
согреваются как могут — надева-
ют шерстяные маски, тейпируют 
лица. И все равно жалуются на то, 
что в такой мороз, под таким про-
низывающим ветром бежать и 
стрелять тяжело.

Состоявшиеся в уикенд сприн-
терские гонки были идеальным 
подтверждением того, что пхён-
чханские условия способны по-
губить кучу фаворитов. А еще 
они намекали на какую-то пора-
зительную морозоустойчивость 
одной отдельно взятой команды 
— немецкой. Оба спринта выиг-
рали ее представители — Лаура 
Дальмайер и Арнд Пайффер, не 

самые быстрые на лыжне, но, в 
отличие от соперников, почему-
то не дрожавшие, нацеливая на 
мишень винтовку.

Дальмайер вчера к спринтер-
скому золоту добавила еще од-
ну высшую награду. А единствен-
ной, кто пытался дергать немку 
в преследовании, была словачка 
Анастасия Кузьмина, родная се-
стра не допущенного до Олимпи-
ады лидера сборной России Ан-
тона Шипулина. Прорыв Кузьми-

ной, быстрой, резкой, смотрел-
ся впечатляюще. После первой 
стрельбы она уже была неподале-
ку от Лауры Дальмайер, хотя и та 
отнюдь не тихоход, после второй, 
на которой оппонентки допусти-
ли по промаху, ее достала.

Впрочем, иллюзия насчет то-
го, что скорость Анастасии Кузь-
миной позволит ей подраться 
с немкой в кровь, жила недол-
го — до третьего рубежа, стрель-
бы стоя. Дальмайер закрыла все 
пять мишеней, Кузьмина остави-
ла два черных кружка. Это, собст-
венно, и была развязка. Дальше 
Дальмайер предстояло уже просто 
оформить и так уже, по сути, добы-
тую вторую подряд олимпийскую 
победу — судя по форме немки, 
вполне вероятно, для нее не по-
следнюю в Пхёнчхане.

Расклад перед преследовани-
ем мужским был еще интерес-
нее. Чтобы оценить градус сен-

сационности итогов мужско-
го спринта, нужно знать такой 
факт. Перед Олимпиадой в рам-
ках биатлонного Кубка мира со-
стоялось 15 личных гонок. В 14 из 
них первенствовал кто-то из двух 
биатлонистов — француз Мартен 
Фуркад или норвежец Йоханнес 
Бё. Они возвышались над всеми 
остальными Эверестом посреди 
равнины.

Так вот, в спринте шансы на 
золото и Фуркад, и Бё умудри-
лись потерять на первом же ру-
беже. Каждый промазал трижды. 
Но если Бё переварить случивше-
еся так и не смог и опустился в 
итоге в ту зону, выбраться из ко-
торой наверх в преследовании 
фактически невозможно, то Фур-
кад после своего конфуза проде-
монстрировал характер — иде-
ально сработал на стойке и до-
брался до более или менее при-
стойной восьмой позиции. И это, 
конечно, сразу заставило вспом-
нить сюжет предыдущей — со-
чинской — Олимпиады. Перед 
ней Фуркад тоже выглядел пра-
ктически неуязвимым фавори-
том и тоже неожиданно прова-
лился в спринте, чтобы затем реа-
билитироваться двумя золотыми 
медалями — за преследование и 
индивидуалку. В Пхёнчхане надо 
было провернуть тот же трюк.

Вернее, не совсем тот же. Ситу-
ация 2018 года была чуть послож-
нее, чем в 2014-м. В Сочи перед 
Фуркадом в преследовании было 
пять человек, а от уходящего на 
старт первым норвежца Уле Эй-
нара Бьорндалена француза отде-
ляло 12 секунд. В Пхёнчхане тре-
бовалось опередить семерых, а 
отставание Фуркада от победите-
ля спринта Пайффера составляло 
22 секунды. Это не то чтобы гран-
диозный, но и не символический 
отрыв: примерно за такое вре-
мя биатлонисты проходят пола-

гающийся за неточный выстрел 
штрафной круг. А на первом ру-
беже ситуация для Фуркада еще 
усложнилась.

Уже после гонки он рассказы-
вал, что был жутко зол на самого 
себя за спринт. Ему казалось, что 
выжал из себя все, правильно рас-
считал силы. Беда была в том, что 
матерейший из биатлонистов не 
смог правильно оценить направ-
ление ветра во время стрельбы 
лежа. Эта глупость и злила Фурка-
да особенно.

Злость хлестала из него во все 
стороны на периодически выбра-
сывающей вверх снежные хло-
пья пхёнчханской дистанции. 
Уже на стартовом отрезке Мартен 
Фуркад сожрал эти 22 секунды, 
отделявшие его от Арнда Пайф-
фера. Но опять стрелять лежа без-
упречно не получилось. Фуркад 
заехал на круг, а это означало, что 
все, по сути, пришлось начинать 
сначала — с догоняшек.

К третьему рубежу он снова 
уже был впереди, но — в соста-
ве целой группы биатлонистов, 
любой из которых понимал, что 
меткость сейчас может вознести 
его высоко-высоко. Все мише-
ни расстрелял лишь один — луч-
ший из них.

А дальше было традиционное 
шоу Мартена Фуркада. Бег в оди-
ночестве от рубежа до рубежа 
в том темпе, на который не спо-
собен никто из тех, кто недавно 
ехал с ним по трассе бок о бок. 
Хладнокровная стрельба. И — 
выброшенный перед тем, как от-
правляться в путь, салют рукой в 
направлении трибун. Оно, такое 
приветствие, отнимает несколь-
ко секунд — в данном случае от-
нюдь не драгоценных, потому 
что преимущество настолько ве-
лико, что остаток гонки можно 
проплестись пешком, и все рав-
но золото не упустишь.

ОЛИМПИЙСКИЙ РЕЗУЛЬТАТ

Керлинг
Дабл-микст. 1/2 финала. Канада—Норвегия 8:4. Швейцария—Рос-
сия 7:5.

Конькобежный спорт
Женщины, 1500 м. 1. Ирен Вюст (Нидерланды) — 1.54,35. 2. Михо Така-
ги (Япония) — 1.54,55. 3. Маррит Ленстра (Нидерланды) — 1.55,26.

Сноуборд
Женщины. Слоупстайл. 1. Джейми Андерсон (США) — 83,00 балла. 
2. Лори Блуэн (Канада) — 76,33. 3. Энни Рукаярви (Финляндия) — 75,38… 
8. Софья Федорова (Россия) — 65,73.

Фристайл
Мужчины. Могул. 1. Микаэль Кингсбери (Канада) — 86,63 балла. 2. Мэтт 
Грэм (Австралия) — 82,57. 3. Дайти Хара (Япония) — 82,19.

ТАБЛИЦА МЕДАЛЕЙ

 З С Б В
1. Германия 4 1 2 7
2. Нидерланды 3 2 2 7
3. Норвегия 2 4 3 9
4. Канада 2 4 1 7
5. США 2 1 1 4
6. Франция 2 0 1 3

 З С Б В
7. Швеция 1 1 0 2
8–9. Австрия 1 0 0 1
8–9. Южная Корея 1 0 0 1
10. Япония 0 1 2 3
11–12. Россия 0 1 1 2
11–12. Чехия 0 1 1 2

ПРЫЖКИ С ТРАМПЛИНА

Ирина 
Аввакумова 
не долетела 
до медали
Российская прыгунья 
с трамплина заняла 
четвертое место

Вчера Россия была не так уж далека от первой 
в своей истории олимпийской медали в прыж-
ках на лыжах с трамплина. За медаль в женских 
соревнованиях, выигранных норвежкой Марен  
Луннбю, сражалась ее представительница  
Ирина Аввакумова, оставшаяся в итоге четвер-
той. Из Пхёнчхана передает корреспондент ”Ъ“ 
Алексей Доспехов.

енские прыжки с трамплина впервые 
появились в олимпийской программе на Олимпиа-
де в Сочи, и перед ней многие из тех, кто прикиды-
вал российские шансы, надо полагать с удивлением, 
обнаружили, что в них — в отличие от прыжков муж-
ских — у отечественной сборной есть достойная бое-
вая единица из города Чайковский в Пермском крае. 
В том сезоне Ирина Аввакумова действительно вы-
ступала так, что ее, особенно учитывая, что свой, до-
машний трамплин может обеспечить определенное 
преимущество, стоило смело записывать в фаворит-
ки. На этапах Кубка мира, пришедшихся на ту поло-
вину розыгрыша, что предшествовала Олимпиаде, 
она пять раз попала на подиум, один раз, правда на 
родине, даже взяла золото. Если кто-то явно и превос-
ходил Аввакумову, то разве что японка Сара Таканаси.

Ни та, ни другая в тройку призеров не попали, а вы-
ступление Ирины Аввакумовой было одним из ред-
ких для той Олимпиады случаев, когда российскому 
спортсмену не удалось допрыгнуть до своего потол-

ка. Она заняла лишь 16-е место. Неприятная новость, 
правда, тогда потонула в потоке других, куда более 
приятных: Россия к тому моменту уже вовсю двига-
лась к олимпийскому триумфу, и особенно пережи-
вать из-за трамплинного турнира не было смысла.

Перед своей следующей Олимпиадой Ирина Ав-
вакумова держалась чуточку скромнее. К выступле-
ниям в Пхёнчхане она подошла с одним кубковым 
подиумом — бронзовым, на пятой позиции в клас-
сификации, но с обещанием на сей раз не перего-
реть и выдать все, на что способна.

Обещание было, строго говоря, выполнено. Ири-
на Аввакумова, например, обставила в пхёнчхан-
ских соревнованиях и золотую, и серебряную ме-
далисток сочинской Олимпиады — Карину Фогт из 
Германии и Даниэлу Ирашко-Штольц из Австрии. А 
второй ее прыжок, как и полагается, был лучше, чем 
первый. В первом Аввакумова улетела на 99 м, во вто-
ром улучшила результат сразу на три метра, снова за-
работав неплохие отметки за стиль. Прыжок был на-
столько хорош, что, кажется, сама она на некоторое 
время поверила в то, что может очутиться в тройке. 
Но не сложилось. Прыгавшие вслед за ней лидеры 
— дождавшаяся олимпийской медали Сара Такана-
си, немка Катарина Альтхаус и норвежка Марен Лун-
нбю, и так имевшие запас, не сфальшивили. Хотя Ав-
вакумова считала, что им помогли обстоятельства — 
ветер в момент их полетов поменялся с попутного на 
встречный, а такой в прыжках помогает.

Потом, когда все закончилось, она рассуждала о 
том, что, не исключено, полезно было бы взять паузу 
в карьере: «Психологически же очень тяжелый вид». 
И складывалось ощущение, что Ирина Аввакумова 
думает об уходе. Но она тут же добавляла: «Пусть лиде-
ры порадуются еще немного, пару лет. Я приду им на 
смену». Да нет, разумеется, никуда не уйдет.

Командный турнир
1. Канада (Патрик Чан, Кейтлин Осмонд, Габриэль Дейлман, Меган Дюамель—Эрик Рэдфорд, 
Тесса Вертью—Скотт Мойр) — 73 балла. 2. Россия (Михаил Коляда, Евгения Медведева, Алина 
Загитова, Евгения Тарасова—Владимир Морозов, Наталья Забияко—Александр Энберт, Екатерина 
Боброва—Дмитрий Соловьев) — 66. 3. США — 62.

Биатлон
Женщины. Гонка преследования, 10 км. 
1(1-я в спринте). Лаура Дальмайер (Германия) 
— 30.35,3 (1 штрафной круг). 2 (13). Анастасия 
Кузьмина (Словакия)— отставание 29,4 (4). 3 
(19). Анаис Бескон (Франция) — 29,6 (1)… 31 
(20). Татьяна Акимова (Россия) — 3.15,5 (4).
Мужчины. Гонка преследования, 12,5 км. 
1 (8-й в спринте). Мартен Фуркад (Франция) 
— 32.51,7 (1). 2 (14). Себастьян Самуэльссон 
(Швеция) — отставание 12,0 (1). 3 (6). Бенедикт 
Долль (Германия) — 15,1 (1)… 40 (57). Антон 
Бабиков (Россия) — 4.30,1 (4).

Прыжки с трамплина
Женщины. 1. Марен Луннбю (Норвегия) — 264,6 балла. 2. Катарина Альт-
хаус (Германия) — 252,6. 3. Сара Таканаси (Япония) — 243,8. 4. Ирина 
Аввакумова (Россия) — 230,7.

Ч

Второй прыжок Ирины  
Аввакумовой был настоль-
ко хорош, что, кажется,  
сама она на некоторое 
время поверила в то, что 
может очутиться в тройке

Ж

О

ПХЁНЧХАН-2018

Мартен Фуркад выиграл золото в гонке преследования,  
несмотря на то что в спринте занял лишь восьмое место  
и отстал от победителя — немца Арнда Пайффера —  
на 22 секунды  ФОТО АНДРЕЯ АНОСОВА
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